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Eugenio Derbez tuvo un accidente, sufrió lesiones 
delicadas y entrará al quirófano: Alessandra Rosaldo

Familiares de mineros atrapados 
aceptan abrir tajo para localizarlos
 

Se informó que la operación 
es complicada, pero no 
compromete su salud
El comediante Eugenio Derbez 
sufrió un accidente con 
lesiones delicadas, por lo que 
tendrá que  someterse a una 
intervención quirúrgica.
Así lo informó un comunicado 
difundido en las redes verificadas 
del también actor, compartido 
junto a su  esposa Alessandra 
Rosaldo.
Informó que la operación 
es complicada, pero no 
compromete su salud.
Esto fue lo que comunicó la 
pareja:
A través de este medio, quiero 
informarles que hace un par de 

días Eugenio tuvo un accidente.
Él está bien, sin embargo 
las lesiones que sufrió son 
delicadas y en las próximas 
horas tendrá que ser intervenido 
quirúrgicamente.
La operación es muy complicada, 
mas no compromete su salud. El 
proceso de recuperación será 
largo y difícil, ya que deberá 
estar varias semanas en reposo 
y después someterse a terapias 
de rehabilitación.
Para nosotros es muy 
importante comunicarles por 
nuestra propia voz la situación 
familiar que estamos pasando, 
ya que sabemos el cariño que 
nos tienen.
En este momento, la prioridad 

es enfocarnos en este proceso 
para que Eugenio pueda salir 
adelante, tomándose el tiempo 
que sea necesario para hacerlo.
Tengo algunos compromisos 
de trabajo por cumplir que no 
puedo cancelar, pero les pido con 
mucho amor, que lo que quieran 
saber sobre este tema, me 
permitan comunicarlo a través 
de mis redes sociales.
Eugenio estará recuperándose 
y quizá por un tiempo esté 
alejado de sus redes sociales y 
los medios.
Gracias por siempre estar cerca 
de nosotros. Sé que con la buena 
energía que estarán enviándonos 
y con el favor de Dios, Eugenio se 
recuperará muy pronto.

Familiares de los diez mineros atrapados 
desde el 3 de agosto en la mina de carbón El 
Pinabete, habrían llegado a un acuerdo con 
el gobierno federal para la habilitación de un 
tajo a cielo abierto en un intento por llegar a 
los trabajadores, lo cual tardaría al menos seis 
meses y recibir una indemnización cuyo monto 
todavía se desconoce.

La Coordinadora Nacional de Protección Civil, 
Laura Velázquez, aseguró que las familias de 
los carboneros están de acuerdo en el plan y 
la habilitación del tajo estará a cargo de la 
Comisión Federal de Electricidad, e iniciará 
“dentro de dos días”, lo cual sería el miércoles 
de esta misma semana.
“Ya hay acuerdos (…) llegamos a un acuerdo 
el día de hoy (lunes) que se consolidó de una 
manera muy importante; se va a realizar el tajo 
a cielo abierto, empezamos ya, cuanto antes, 
acabo de tener incluso una llamada telefónica 
con el licenciado Bartlett, así es que estaremos 
en un par de días tal vez iniciando con este gran 
proyecto.
“Es una obra de ingeniería magna, muy 
importante, además todo esto, concluyendo 
el tajo se hará el memorial como ellas (las 
familias) lo solicitaron; quieren algunos detalles 
específicos, sin problemas, e indemnización por 
supuesto, a todo vamos a dar cumplimiento, va 
a ser lo mismo para las diez familias; no tengo 
la cantidad, pero es una indemnización muy 
seria y digno para estos hechos lamentables 
que hemos vivido”, aseguró.
Dijo que habilitar el tajo llevaría seis meses para 
llegar a las galeras y dar paso a la búsqueda y 
rescate de los mineros, que podría tardar otros 
cinco meses, según las condiciones del terreno.
El domingo por la noche, familiares de 
los mineros atrapados aseguraron que la 

Coordinadora Nacional de Protección Civil, 
Laura Vázquez, les informó que se suspenderían 
los trabajos y dejarían sepultados en el lugar a 
los trabajadores para construir un memorial.
Ente tanto, el gobernador del estado, Miguel 
Ángel Riquelme Solís, aseguró que no hay 
información oficial sobre el futuro de la mina, 
o la habilitación del tajo abierto para tratar de 
encontrar a los diez trabajadores atrapados 
desde el 3 de agosto; tampoco, sobre la 
supuesta indemnización que recibirán los 
dependientes económicos de los mineros.
Sin embargo, anticipó que su gobierno 
respaldará la decisión que las familias tomen.
Riquelme dijo que no existe un documento 
firmado donde se mencione el futuro de la 
mina y de los obreros.
“Han estado diciendo primero que no estaban 
de acuerdo en el en el tajo a cielo abierto y 
de manera posterior se crearon ahí algunas 
condiciones que pudieran las familias aceptar, 
más yo no tengo realmente ni un escrito ni 
tampoco datos que pudieran arrojar que así sea 
o que realmente las familias hayan aceptado 
eso”, señaló.
Dijo que el gobierno del estado apoyará la 
decisión de los familiares.
“Mi gobierno estará apoyando la decisión que 
tomen las familias y que de alguna forma han 
estado en coordinación con el gobierno federal”, 
señaló.
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del país estuvieron 
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“Seguiremos replicando 
las voces de nuestra 
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El caso Ayotzinapa sigue y seguirá

EL  RITMO DE LA VIDA

 Advierte el gobernador 
a la UAN que no traten de 

verle la cara de tonto
 

Es comprensible el descontento que 
prevalece entre las madres y padres de 
los estudiantes de la Escuela Normal 
de Ayotzinapa, de los que sigue sin 
saberse de bien a bien de su paradero; 
y más, cuando el pasado jueves 
18 de agosto, el subsecretario de 
Gobernación Alejandro Encinas y, quien 
encabeza la Comisión para la Verdad y 
Acceso a la Justicia que, se estableció 
para ahondar aún más sobre el caso de 
Ayotzinapa, señaló fehacientemente 
que “no hay indicio alguno de que los 
estudiantes se encuentren con vida”.
Claro desazón en el estado de animo de 
madres y padres de estos estudiantes, 
porque queda claro que, para una mamá 
y un papá, su espíritu no descansa 
jamás hasta no saber completamente 
lo que les pasó a sus hijos. Porque 
se ha documentado y sabido que, 
mientras no se sepa de bien a bien qué 
ocurre con un ser querido, prevalece la 
incertidumbre por no saber en dónde 
está, si está padeciendo frío y hambre, 
sufriendo dolor, enfermedad, etcétera; 
caso contrario, cuando se llega a 
identificar el cuerpo ya sin vida de ese 
ser querido, pues así ya desaparece 
esa incertidumbre; pero mientras no 
se compruebe el fallecimiento, siempre 
estará presente la duda de dónde 
estará.
Sin embargo, una cosa sí es más que 
manifiesta, y esto es que, el actual 
gobierno Federal está haciendo mucho 
más que la anterior administración en 
cuanto a la búsqueda y esclarecimiento 
sobre qué pasó en realidad, pues el 
informe que presentó el subsecretario 
Alejando Encinas, si bien deja algunas 
dudas en el aire, se podría decir y 
afirmar que es mucho más completo 
que lo que se llamó como “verdad 
histórica”.
La investigación llevada a cabo por 
Alejandro Encinas, tiene que ir con 
pies de plomo y a tientas, debido 
a que existen ciertos sectores de 
las Fuerzas Armadas, a las que 
pudiera haber incomodado ya el 
que se haya mencionado que hay 
militares involucrados en esos tristes 
acontecimientos generados la noche del 
26 y madrugada del 27 de septiembre 
de 2014; incomodidad y desagrado 
más, cuando se mencionó que se han 
girado órdenes de aprehensión en 
contra de algunos militares y más aún, 
porque se mencionó públicamente 
el nombre de un entonces coronel y 
que hoy es general del ejército. Así 
que, por lo mismo, Alejandro Encinas 
tiene que ir con tiento y que tal vez 

por esto, no mencionó claramente 
a quien encabezaba en la pasada 
administración la Secretaría de la 
Defensa Nacional y ni al entonces 
presidente de la República, Enrique 
Peña Nieto, a sabiendas que, el 
entonces procurador ahora detenido, 
Jesús Murillo Karam, no se mandaba 
solo y ni los demás mandos superiores, 
medios y menores.
Tal vez de ahí provenga el descontento 
de los padres y madres de los 
estudiantes desaparecidos, porque a 
la mejor querían que de una vez por 
todas se acusara a las cabezas de la 
pasada administración Federal, algo 
que posiblemente hubiese calmado 
un poco más los ánimos de dicho 
descontento, pues lo que se quiere es la 
certeza absoluta de que haya culpables 
visibles y no nada más de oídas, tal y 
como se ha hecho hasta hoy.
Ahora bien: si como afirmó en señor 
Encinas de que no hay indicio alguno 
de que sigan con vida los estudiantes 
desaparecidos, esto podría ser lo más 
probable, debido a que el subsecretario 
de Gobernación no se hubiera echado 
ese trompo a la uña de no estar ya 
plenamente convencido y a sabiendas 
del dolor que estas palabras causarían 
a mamás, papás y demás familiares 
de estos estudiantes. Y todo porque 
se entiende que se intensificó la 
búsqueda e identificación de posibles 
restos en varias partes de la zona 
en donde pudieron haber llevado 
a dichos estudiantes. Y, además, 
porque en caso de que estuvieran 
ocultos en algún lugar, de un modo u 
otro ya se sabría, pues como se dice 
coloquialmente: no hay nada oculto 
bajo el Sol; alguien ya habría pasado 
alguna información respecto a algún 
posible lugar en donde tuvieran las 
autoridades a presos con vida en casas 
de seguridad, prisiones clandestinas, 
etcétera. Así que la posible certeza 
con la que afirmó Alejandro Encinas de 
que no hay indicio alguno de que sigan 
con vida los estudiantes normalistas, 
podría tener una buena base y 
confirmación, porque si, tal y como se 
dice de que existe la posibilidad de que 
fueron disueltos en ácido, cremados 
y hasta tal vez descuartizados, a casi 
ocho años de distancia, es obvio que 
los restos, en caso de que los haya 
habido, ya el mismo tiempo los disolvió 
aún más.
Así que, lo que se espera por gran parte 
de la ciudadanía, es de que se llegue a 
algo claro.
Sea pues. Vale.

Por Pepe Reyna

Muy difícil  es la situación en que 
se encuentra la nueva rectora 
de la Universidad Autónoma 
de Nayarit, Norma Galván, 
luego de que por un lado le 
advierte el gobernador Miguel 
Ángel Navarro Quintero que 
a él no le van a ver la cara de 
tonto quienes manejan a esa 
institución, en tanto que Galván 
seguramente que no podría 
librarse de las presiones que 
grupos universitarios ejercen o 
han ejercido sobre los sucesivos 
mandos de la propia Universidad.
Cansada ya la sociedad nayarita 
de la contínua corrupción en que 
se ha visto envuelta la propia 
UAN, al grado de que esta se 
hunde cada vez más en una crisis 
económica que amenaza con 
sepultarla, ha sido el gobernador 
Navarro Quintero quien se ha 
atrevido a poner un hasta aquí 
al desfile de rectores que han 
sucumbido ante las presiones 
de quienes han manejado a sus 
anchas a la ahora desafortunada 
Universidad pública de Nayarit.
No ha cesado el mandatario 
estatal en advertirle a la recién 
estrenada rectora que con él no 
van a jugar, como se presume 
que lo han hecho sus antecesores 
con otros gobiernos nayaritas.
De manera reciente, Navarro 
le pidió a Galván, entre otras 
cosas, la necesaria transparencia 
en el manejo de los recursos 
económicos al interior de la 
UAN y que ponga freno de una 
vez por todas a los privilegios de 
líderes sindicales universitarios, 
que no permita que estos la 
tomen como rehén, así como el 
fin de las herencias de plazas de 
trabajadores de la institución en 
favor de familiares, compadres, 
amigos y de todos aquellos que 
le traten de imponer.
Igual la emplazó a desaparecer 
las cuotas obligatorias que 
los propios líderes influyentes 
imponen a los aspirantes a 
ingresar a las diversas carreras 

de la misma UAN para que 
puedan ser aceptados, y de paso 
urgió a la rectora a que termine 
con la venta de sustancias 
prohibidas al interior de la UAN.
De no ser atendidas estas y 
otras peticiones – advirtió el 
propio Navarro Quintero-, que se 
olvide la rectoría de los apoyos 
del gobierno y que se busquen 
otro tonto, además de que los 
malos manejos en la Universidad 
serían denunciados ante las 
autoridades correspondientes.
Hace poco tiempo, la misma 
rectora Norma Galván aseguró 
que la UAN ya no tendría 
problemas económicos de fin 
de año, que tendría manera 
la Universidad de lograr un 
crédito para poder cumplir 
con los pagos obligatorios de 
diciembre próximo, aunque 
posteriormente hizo notar 
ella misma que la caja de la 
institución contaría con recursos 
hasta octubre. O sea, lo mismo 
que ha venido sucediendo 
desde que se fue Juan López 
Salazar:  escasez de dinero y 
urgente necesidad de éste para 
la segunda quincena de octubre; 
solicitud de un crédito para poder 
cubrir los sueldos del mismo 
octubre y de noviembre, así 
como para sueldos, prestaciones 
y aguinaldos de diciembre, y 
el resultado, un adelanto del 
presupuesto universitario del 
siguiente año, y vuelta a lo 
mismo.
Cualquier crédito al respecto le 
sería descontado a la UAN al 
inicio de 2023, lo que se reflejaría 
en la falta de dinero a partir del 
siguiente octubre y final de 
año. Y todo por el despilfarro 
acostumbrado y la falta de 
orden y honestidad en el manejo 
de los fondos de la Universidad. 
De ahí la advertencia de 
Navarro Quintero a la Galván 
sobre un posible caso omiso a 
sus indicaciones: Cero apoyo 
en adelante, “búsquense otro 
tonto”, y denuncia segura ante 
las autoridades.

DIMENSIÓN POLÍTICA 
Por EZEQUIEL PARRA ALTAMIRANO

Nuestra visita de ayer a la presidenta del sistema DIF
Doctora Beatriz Estrada Martínez, eficiente y atenta
La invitamos a un desayuno y diálogo con la UCAN

Fue acompañada por el director general, Mauro Lugo
Supimos de un caso de injusticia que deberá resolverse
Alba Cristal Espinoza, gobierno digital en Guanajuato 

CON EL SUPREMO interés de saludarla e invitarla a 
un desayuno de trabajo con la Unión de Columnistas y 
Articulistas de Nayarit (UCAN) ayer fuimos amablemente 
recibidos en su oficina por la doctora Beatriz Estrada 
Martínez, presidenta del Sistema DIF Nayarit y 
Voluntariado, a quien amablemente acompañó nuestro 
estimado amigo de hace más de 30 años, Mauro Lugo 
Izaguirre, director general de la Institución.
Nos llamó la atención a mi esposa Martha M. González 
Sosa y a quien esto escribe la calidad humana de la señora 
esposa del gobernador Miguel Ángel Navarro Quintero, 
por su sencillez, capacidad para escuchar y resolver con 
reflexión cuidadosa lo que se le plantea.
Mujer conocida por su respetuoso trato a las familias 
de menores recursos de la entidad y su muy solidaria 
predisposición para ayudar, hemos sabido de numerosos 
eventos en que, apoyada en todo por su esposo el 
mandatario estatal, ha salido en defensa de quienes son 
víctimas de atropellos e injusticias, avalando en los hechos 
su perfil humano y profesional desde el 19 de septiembre 
del año de 2021 en que se hizo cargo de la Institución 
dedicada a la asistencia social y la familia.

SALUD PARA TODOS
Tras escuchar de nosotros las razones por 
las que deseamos tenerla frente a más de 
25 periodistas de prensa escrita, radio, TV 
y portales de internet de la entidad que 
componemos la UCAN, sea en un desayuno de 
trabajo o simplemente frente a un refresco para 
conversar con ella de sus logros en beneficio 
de millares de familias de los 20 municipios 
nayaritas, así como cambiar impresiones en 
relación a lo mucho que el presidente Andrés 
Manuel López Obrador ha venido apoyando 
a Nayarit tanto en el nuevo Sistema de Salud 
planteado con mucha experiencia por el 
doctor Miguel Ángel Navarro Quintero y otros 
beneficios más...
Y que el Presidente al saber de lo valioso de 
las ideas plasmadas lo adoptó como suyo 
para instalarlo con su respaldo no solamente 
en Nayarit sino en todos los estados de la República con 
el reconocimiento a todo el personal médico que así ha 
visto respetados sus derechos de base y reconocidos sus 
años de antigüedad, la doctora Beatriz no nos respondió 
rápidamente en sentido afirmativo, aunque sí nos dio 
la certeza de que en los próximos días sabremos de su 
respuesta a través de nuestro amigo Mauro Lugo.
   
FAMILIA DESPOJADA DE
SU HUMILDE VIVIENDA
Por la importancia del tema, debemos decir que antes de 
ser recibidos primero por Mauro Lugo y más tarde por 
la presidenta del Sistema DIF Nayarit, conversamos de 
cerca con una mujer de unos 40 años de edad a quien 
acompañaban dos pequeñas hijas de seis que en total 
ha procreado con su marido, un trabajador plomero, una 
de diez años que cargaba en brazos a una hermanita de 
apenas 10 meses de edad.
Aquella señora nos relató el grave problema que enfrenta 
junto a los suyos desde el sábado 6 de agosto, fecha 

en que un tipo en plena soberbia, aprovechando la 
ausencia de la familia en el departamento del INFONAVIT 
“Las Brisas” en Tepic que ocupaban desde hace años, 
literalmente irrumpió derribando la puerta y volviéndola 
a colocar con chapa y cerradura nuevas, se encerró con 
todos los enseres propios de ella y sus hijos, incluyendo las 
pertenencias de su marido, incluyendo sus herramientas 
de trabajo de plomería, y es fecha que no han podido 
obtener el apoyo de la Fiscalía General del Estado, a pesar 
de las numerosas veces que ha acudido a las oficinas 
para entrevistarse con el fiscal, Petronilo Díaz Ponce 
Medrano, quien según afirma la señora perjudicada, no 
se ha dignado a recibirla y por lo tanto han tenido que 
peregrinar de casa en casa con algunos familiares, y como 
si fuera una simple limosnera rogar que le presten o les 
regalen ropa pues el tipo que invadió su departamento, 
quien asegura que lo compró en 110 mil pesos en una 
subasta celebrada en Compostela, hasta la fecha nadie 
ha querido apoyarla ni a ella ni a su marido y por lo tanto 
el tipo asegura que ese es su departamento y nadie podrá 
sacarlo de ahí.

Enterada la señora perjudicada que en unos minutos más 
habría de recibirnos la presidenta del Sistema DIF, doctora 
Beatriz Estrada Martínez, con lágrimas en los ojos nos 
rogó le pidiésemos en su nombre que hiciera el favor de 
recibirla, lo que al despedirnos tanto de la doctora Beatriz 
como de su colaborador Mauro Lugo, así lo hicimos 
comentándole el drama y la injusticia que enfrenta, por 
lo que no dudamos que sabiendo la calidad humana de la 
doctora, con toda seguridad la escucharía y por supuesto 
intervendría a su favor.

ALBA CRISTAL Y LA COPECOL
En otro orden de cosas y para despedirnos, ya lo decíamos 
ayer que la diputada líder de la 33 Legislatura, Alba Cristal 
Espinoza Peña anda como niña con juguete nuevo tras 
resultar electa Vicepresidenta Regional para los estados 
del occidente del país por parte de sus compañeros 
legisladores durante la Asamblea Nacional celebrada por 
la COPECOL los días viernes y sábado últimos en Bahía 
de Banderas, lo que le permitirá moverse por todas estas 

entidades para impulsar sus aspiraciones políticas en 
relación a la posibilidad de hacerse de una diputación 
federal, quizá perteneciente al Distrito Electoral con 
cabecera en Compostela, Nayarit.

ALBA CRISTAL, 
VIENTO EN POPA
El caso es que con diversas temáticas legislativas sobre 
la mesa y logrando los mejores acuerdos para avanzar en 
una mejor cultura parlamentaria y en la aprobación de 
reformas Constitucionales que beneficien a los estados 
y el país, concluyó con éxito la XV Asamblea Plenaria de 
la COPECOL.
La presidenta del Congreso de Nayarit, diputada Alba 
Cristal Espinoza agradeció y reconoció el trabajo de cada 
legislador, anticipó que en la 33 Legislatura nayarita 
“seguiremos replicando las voces de nuestra ciudadanía, 
no olvidemos nuestro origen; debemos reivindicar y 
dignificar la función pública, estamos muy contentos 
y seguiremos sumando esfuerzos para que esto sea 
realmente una realidad”.

EL GOBIERNO DIGITAL SERÁ
IMPULSADO EN GUANAJUATO
Mencionó que “Nayarit es ejemplo en leyes 
innovadoras y una de ellas es la Ley de 
Gobierno Digital, la platicamos en el Congreso 
de Guanajuato y a partir de ahí fue la apertura 
para que hoy estén llevando foros a fin de 
poder también implementar la Ley de Gobierno 
Digital, y eso habla de la retroalimentación 
que tenemos entre Congresos para seguir 
enalteciendo el trabajo legislativo”, enfatizó 
Espinoza Peña.
Con más mujeres en el poder, dijo, “el 
compromiso es garantizar una vida sin 
violencia en todas sus formas y en todas sus 
expresiones, castigar a los agresores, acabar 
con la discriminación y escuchar a todas las 
mujeres, a eso hay que comprometerse, 
consolidar viejos anhelos de las mujeres de 
todo este país”.

GRATITUD DE GUANAJUATO
La presidenta de la COPECOL, diputada Irma Leticia 
González Sánchez agradeció la hospitalidad del 
Congreso de Nayarit, “estuvimos todos los 32 Congresos 
representados aquí, nunca nos habíamos reunido todos 
y por primera vez vienen diputadas de partidos locales e 
independientes, porque aquí tienen cabida todos y todas, 
la apertura es para todos”, afirmó.
Conviene decir, en abono a la buena organización del 
evento, que durante los dos días de la XV Asamblea Plenaria 
de la Conferencia Permanente de Congresos Locales 
(COPECOL) las y los legisladores estuvieron presentes 
en conferencias con ponentes de talla internacional para 
avanzar en una mejor cultura parlamentaria.

¡CONSUMATUM EST! 
¿Alguna opinión? Escríbame:
ezpa70@yahoo.com.mx
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CON ÉXITO SE LLEVA A CABO EL 
HOMENAJE POSTUMO A MIGUEL 
LOPEZ ALANIS, “EL MOLAIKAS” 

José María Castañeda 

El Kiosco Malvino de nuestra plaza de armas en 
Santiago Ixcuintla fue el escenario perfecto para 
que se llevara a cabo el aniversario póstumo del 
Tuxpense más santiaguense, Miguel López Alanís, 
quien en esta población recibió según palabras de 

su cónyuge Cecilia Iglesias, el 
apodo del Molaikas, luego que  
antes le apodaban el Molacho, 
pero que un niño al pedirle de 
favor que si le echaba aire a su 
balón de futbol, Miguel andando 
en sus días le dijo al Niño que 
ah como chin . El menor ante la 
expresión de Miguel se asustó 
y gritó, me quiere pegar el 
Molaikas, y desde entonces 
Miguel adoptó el apodo del 
Molaikas.
Yo tengo otra versión del apodo 
del Molaikas, pero respetando 
el sentir de su ahora viuda así 
la dejamos, pero continuando 
con el homenaje mucho hay 
que agradecerle al presidente 
municipal de Santiago Profesor 
Eduardo Lugo, al ofrecer el 
kiosco Malvino, la energía 
eléctrica para el funcionamiento 
de las bocinas y todo lo 

relacionado, así como al haber donado los recursos 
para la compra de pizzas para los participantes e 
incluso para algunos de los asistentes al evento.
Este servidor pese a ser uno de los organizadores, 
no pudo asistir ya que me bajó terriblemente 
la glucosa, por lo que fue necesario que se me 
hospitalizara en la clínica del IMSS 5 días, entre 

ellos el domingo 25 que fue la fecha del evento en 
honor a mi entrañable amigo Miguel López Alanís, el 
Molaikas, sin embargo me siento satisfecho porque 
dentro del homenaje a cargo del profe. Ávila se dio a 
conocer una pequeña biografía de las andanzas del 
Molaikas, en su arribo a Santiago, allá por los años 
60s.
También mucho me place la presencia del 
secretario técnico Mauricio González, quien llevó la 
representación del Presidente Municipal, Profesor 
Eduardo Lugo, hubo un personaje que se ha 
dedicado a denostar a nuestra primera autoridad 
con argumentos que eran banalidades del primer 
Edil de rendirle homenaje póstumo al Molaikas 
cuando ni siquiera lo conoció, lamentable la opinión 
de Toño Torres, Zamora, quien pese a la terrible 
amenaza de ser huésped del cerezo regional luego 
de un déficit de más de 400 milpas en la tesorería 
del SIAPA gracias a la intervención del Profesor 
Lugo, pudo librarla y ahora este en un acto pleno de 
deslealtad     despotrica de quien en su momento 
le tendió la mano pero vamos dijera el Ing. Chito 
Estrada, la KK entre más la bates más hiede, por 
eso retomando el tema del homenaje a López 
Alanís  debo de agregar que la participación de 
varios cantantes regionales de Tuxpan, así como 
de los hijos “as” del Molaikas, y la intervención 
musical de Cecilia Iglesias, hicieron la tarde plena 
donde se reunieron viejas amistades del viejo canta 
autor Tuxpeño-Santiaguense, Miguel López Alanís 
el Molaikas.  

Con capacitación 
constante, la 
seguridad en 

Nayarit se garantiza: 
Navarro Quintero

Este lunes, el gobernador del estado, Miguel 
Ángel Navarro Quintero acompañó a los 
alumnos que inician una preparación profesional 
para que en breve tiempo, estén en las calles 
sirviendo a la sociedad.
“Hoy comenzó el primer curso propedéutico 
para los 180 nuevos cadetes del Instituto de 
Estudios Superiores en Seguridad Pública, que 
se incorporarán al terminar su formación a las 
filas de la Secretaría de Seguridad y Protección 
Ciudadana de Nayarit. 
Nayarit necesita de una Policía profesional, 
capacitada y actualizada para salvaguardar los 
derechos de todas y todos”.

Nayarit se abre al mundo a través de 
Internet para Todos: Navarro Quintero
El gobernador del estado, 
Miguel Ángel Navarro Quintero 
agradeció que en Nayarit se 
esté poniendo en marcha el 

beneficio de la comunicación e 
información permanente para 
las y los ciudadanos a través de 
la cobertura de internet gratuita 

que el Gobierno Federal, estará 
activando en la entidad.
“Hoy, con el señor Presidente 
Andrés Manuel López Obrador, y 

de la mano de la Comisión Federal 
de Electricidad, estamos haciendo 
realidad el derecho al internet para 
casi 90 mil nayaritas que viven 
en zonas aisladas con el proyecto 
#InternetParaTodos ; abriremos 
la ventana al mundo en 422 
comunidades de nuestro estado, 
entre ellas varias de pueblos 
originarios. Esta es una muestra 
más de que las instituciones de la 
República son la alternativa social 
para dar una solución cuando, 
para las empresas privadas, no es 
negocio dar un servicio; los heroicos 
trabajadores y trabajadoras de la 
CFE nos ayudarán en la tarea de 
llevar el internet a cada rincón de 
Nayarit”.
Agregó que en Nayarit , se 
respalda al mandatario federal 
en su forma de trabajo que 
beneficia a millones de mexicanos, 
“#InternetParaTodos, Dos Bocas, 
y muchos proyectos más, son la 
independencia del siglo XXI para 
México. En Nayarit, apoyamos 
firmemente la idea de nación de 
nuestro Presidente; un proyecto 
que, estoy seguro, durará muchas 
décadas, como la misma CFE”.

Raúl Palacios y el profe Nava, precursores del deporte en Santiago 
José María Castañeda 

En el deporte en el tabaquero 
municipio, agarró un segundo auge 
luego que existen personas que 
ponen mucho de su parte en aras 
de impartir sus conocimientos en 
quienes pretenden destacar en las 
diversas disciplinas existentes.
Una de las personas mayormente 
significativas en su afán de 
transmitir sus conocimientos entre 
los jóvenes es sin lugar a dudas 
Raúl Palacios Arvizu, quien fue en 
su no tan lejana juventud, uno de 
los pilares en el staff de piutrcheo 
de los inolvidables tabaqueros de 
Santiago,  donde tuvimos grandes 
figuras como Manuel Caballo 
Parra, quien por sus kilométricos 
cuadrangulares se convirtió en el 
caballo Parra de la época que todo 
niño  quería ser.
Otro de estos personajes a los 
que refiero y aún que no tuvo la 
explosividad de Parra, de manera 

discreta siempre bateo para 300 
de porcentaje aunado a su forma 
magnifica de custodiar la pradera 
derecha, Raúl Palacios, luego 
que de que su época de pelotero 
profesional culminara este, 
continuo haciendo mucho por el rey 
de los deportes, ya que a su regreso 
al estadio Revolución lo encontró 
como zona minada, debido a que 
en aquellos tiempos el estadio 
era concesionado al comité de la 
feria mismo que cómodamente 
organizaba jaripeos,  carreras de 
motocicletas y hasta exhibiciones 
de coches, como fue el caso del 
espectáculo de los pilotos de 
Francia. En aquel año Raúl se dio a 
la tarea de trasplantar zacate que 
peloteros de la liga de segunda 
fuerza y algunos profesionales 
como Héctor Serafín, Germán y 
Leopoldo Jiménez acarrearon de 
la Riviera del río Santiago para su 
trasplante en el estadio Revolución, 
que volvió a recuperar su belleza al 

extremo que era comparado con 
campos de la liga del pacifico.
Otro personaje al que hay 
mucho que agradecerles nacido 
en el estado más grande de la 
república Chihuahua, el Profesor 
Nava, quien como maestro de 
educación física llegó al poblado 
de Villa Juárez, donde fundó su 
residencia y desde entonces se ha 
dedicado a la formación de muy 
buenos jugadores de basquetbol y 
Voleibol, aúnque ya se encuentra 
jubilado su amor por el deporte lo 
continua manifestando. 
Haciendo grandes deportistas en 
esta disciplina desde Cañada del 
Tabaco, Otates, Santa Rosa, y Villa 
Juárez, ya que cualquier joven sin 
distingo de sexo desea abrevar 
de sus conocimientos el Profe 
Nava, lo acoge por eso a palacios 
y al profe Nava hay mucho que 
tenemos que agradecerle los 
Santiaguenses por su deseo de 
continuar explotando la cantera 

de deportistas que tenemos en el 
municipio, por lo que no me resta 
más que parodiando al diputado 
federal Noroña, desearles larga 
vida a quienes se significan por 
voltear sus ojos a nuestra niñez, 
reitero larga vida para Nava y para 
Palacios.
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Con éxito concluyó la asamblea 
plenaria de COPECOL

* Diputadas y diputados de los 32 estados del país estuvieron 
presentes  * “Seguiremos replicando las voces de nuestra 

ciudadanía:” Alba Cristal

Bahía de Banderas.- Con diversas 
temáticas legislativas sobre la mesa 
y logrando los mejores acuerdos 
para avanzar en una mejor cultura 
parlamentaria y en la aprobación 
de reformas Constitucionales que 
beneficien a los estados y el país, 
concluyó con éxito la XV Asamblea 
Plenaria de la COPECOL.
En su mensaje, la presidenta del 
Congreso de Nayarit, diputada Alba 
Cristal Espinoza Peña agradeció y 
reconoció el trabajo de cada legislador, 
anticipó que en la 33 Legislatura 
“seguiremos replicando las voces de 
nuestra ciudadanía, no olvidemos 

nuestro origen; debemos 
reivindicar y dignificar 
la función pública, 
estamos muy contentos 
y seguiremos sumando 
esfuerzos para que 
esto sea realmente una 
realidad”.
“Nayarit es ejemplo 
en leyes y una de ellas 
es la Ley de Gobierno 
Digital, la platicamos 
en el Congreso de 
Guanajuato y a partir 
de ahí fue la apertura 
para que hoy estén 

llevando foros para poder 
también implementar la Ley de 
Gobierno Digital, y eso habla de la 
retroalimentación que tenemos entre 
Congresos para seguir enalteciendo el 
trabajo legislativo”, enfatizó Espinoza 
Peña.

La diputada local señaló que, con más 
mujeres en el poder, el compromiso 
es “garantizar una vida sin violencia 
en todas sus formas y en todas sus 
expresiones, castigar a los agresores, 
acabar con la discriminación y 
escuchar a todas las mujeres, a eso 
hay que comprometerse, consolidar 

viejos anhelos de todas las mujeres 
de todo este país”.

La presidenta de la COPECOL, diputada 
Irma Leticia González Sánchez, 
agradeció la hospitalidad del Congreso 
de Nayarit, “estuvimos todos los 
32 Congresos representados aquí, 
nunca nos habíamos reunido todos 
y por primera vez vienen diputadas 
de partidos locales e independientes, 

porque aquí tienen cabida todos y 
todas, la apertura es para todos”, 
afirmó.
Durante los dos días de la XV 
Asamblea Plenaria de la Conferencia 
Permanente de Congresos Locales 
(COPECOL) las y los legisladores 
estuvieron presentes en conferencias 
con ponentes de talla internacional 
para avanzar en una mejor cultura 
parlamentaria.

Reforzadas fronteras nayaritas para evitar 
ingreso de la delincuencia: Jorge Benito 

Por: MARIO LUNA

El Secretario de Seguridad y Protección Ciudadana 
en Nayarit, Jorge Benito Rodríguez Martínez, 
mencionó que las fronteras de nuestro estado 
están totalmente herméticas y blindadas para 
evitar el ingreso a estas tierras de la delincuencia, 
en particular del reacomodo que están viviendo los 
diferentes cárteles de la droga.
Es por ello que existen de manera permanente 
operativos preventivos para asegurar la seguridad, 
tranquilidad y paz de toda la ciudadanía, y esto se 

hace desde inicios del año pasado, fecha en que 
se dieron los primeros eventos delincuenciales, 
con aquellas casas que se reventaron ente bandas 
delincuenciales rivales, por lo que de ahí se reforzó 
la zona norte uno y dos, zona sur uno y dos y zona 
sur, así como la zona sierra donde se 
ha reforzado con 80 elementos más 
en el Pastor, donde está la Y griega 
para irse a Durango o Zacatecas, 
con este incremento de elementos 
se da respuesta más oportuna, 
Nayarit, no debe ser considerado un 
estado propicio para asentamientos 
de delincuentes.
Al cuestionarlo sobre el número 
de elementos uniformados que 
se tienen para evitar el efecto 
“cucaracha” en nuestro estado, 
el titular de la SSyPC, Benito 
Rodríguez, dijo que no se puede 
decir cuál es la fuerza con la que se 
cuenta para no darles elementos a 

los delincuentes de saber cuál es la fuerza reactiva 
que se tiene, asegurando que se tiene la suficiente 
y que van por más, ya que se tiene una autorización 
de 600 nuevos elementos a parte de la plantilla de 
personal que se tiene.

El "Pipiripau" dice que debe 
regionalizarse el programa 

de vedas de camarón 
José María Castañeda

Insiste ante reporteros estatales el  
diputado por el V distrito electoral 
Sergio González García, desde 
el congreso del estado, que las 
autoridades de Sepesca regionalice 
el programa de vedas, ya que de 
no hacerlo es perjudicar a unos y 
beneficiar a otros y aquí dijo me 
refiero a los pescadores cuyo sustento 
para su familia sale de las lagunas 
estuarinas.
El “Pipiiripau” como también es 
conocido, afirmó que ha estado 
presente físicamente en lugares como 
Palmar de Cuautla, el Pescadero entre 
otras y no en todos los sitios en los 
que hemos estado nos encontramos 
con la misma situación, es decir con 
un camarón que tiene 14 cts. de talla, 
y con más de 14 gramos de peso, 
que es lo ideal para la cosecha del 
camarón y les digo porque menciono 
la palabra ideal, porque con esta talla 
aseguramos una buena cosecha que 
nos redituará grandes ganancias que 

finalmente redundará en un mejor 
bienestar para nuestra familia.
En esta ocasión no me voy a referir al 
negocio de las grandes entidades cuyas 
enormes embarcaciones les permite 
pescar en mar abierto, mientras que 
nosotros al no contar con ese tipo de 
embarcaciones nos limita a pescar en 
alta mar, está vez quiero referirme 
a que los encargados de Sepesca 
deben de salir a las pescas a realizar 
un estudio junto con personal de 
las cooperativas pesqueras, para 
que de viva voz  de los pescadores 
escuchen y vean si realmente puede 
o no ser declarada la laguna zona de 
pesca.
Yo por ejemplo dijo Sergio González, 
pertenezco al ejido de Toro Mocho, 
y soy desde hace muchos años 
productor de camarón, ya que tengo 
granjas, todo el año tengo camarón 
y es bien sabido que el camarón 
Nayarita tiene un excelente sabor, 
yo entrego camarón de mi granja 
en Jalisco y Michoacán y cuando fui 
diputado federal hace algunos años, 

n o s 
pidió el 

gobierno federal que 
secaramos nuestras granjas,  ya que 
había una epidemia en el camarón 
y para evitar que esta se propagara 
teníamos que secar las granjas, 
y aplicar un  programa sanitario, 
desde Baja california Sonora, 

Sinaloa y Nayari,t lo hicimos menos 
un diputado federal del estado de 
Colima que era también productor de 
camarón de granja, este se amparó 
y le ganó el amparo al gobierno 
federal, sin embargo algo sucedió ya 
que desde entonces el consumidor le 
hace el feo al crustáceo de Colima, 
yo incluso comencé a vender 
camarón de Colima a algunos de mis 
clientes quienes al darse cuenta que 
les estaba vendiendo camarón de 
ese estado y no de Nayarit dejaron 
de comprarme y bueno ya hasta el 
mismo presidente de la republica 
lo dijo al última vez que estuvo 
en Nayarit, el mejor marisco se 
encuentra aquí en Nayarit, explicó el 
Pipiripao a los medios.

NADIE HACE NADA POR NUESTRO PUENTE 
ESTRUCTURAL DE LA PRESA EN SANTIAGO 

José María Castañeda
  
 Han sido una constantes las 
llamadas de atención que solícita a 
las autoridades que ha llevado a cabo 
el periodista Jesús Narváez Robles 
a la autoridad correspondiente para 
que realicen una inspección física del 
puente estructural Santiago, la Presa 
ya que este presenta un erosiones en 
el envasado de concreto en la varilla.
Las fuentes que mantiene Narváez 
Robles, manifiestan que en una 
inspección ocular realizada en el 
lugar donde se encuentran los 

pilotes que soportan el peso 
del puente estructural, en 
algunas partes se observa 
la varilla desnuda es decir, 
ya no cuentan con el 
revestimiento del concreto 
porque sencillamente el 
paso del tiempo agregado 
a las corrientes de agua en 
el temporal de lluvias ha 
deteriorado la totalidad de 
la estructura del puente, 
ya que puede ocurrir una 

desgracia ya que el tráfico por el 
puente de una margen a la otra es 
una constante y según los enterados 
la erosión  en cualquier momento 
puede ocasionar desgracia de venirse 
abajo el puente en uno de esos días 
de mayor tráfico.
Desde de la primera  denuncia que 
se hiciera en torno al problema han 
pasado más de 90 días, y ninguna 
autoridad ha dicho esta boca es 
mía, y aquí en este renglón este 
aporreártelas recomienda que se 
debe de aprovechar el gran amor que 
siente el presidente de la republica 

Andrés Manuel López Obrador, por 
nuestra entidad Nayarita, haciéndole 
saber el problema que enfrentamos 
considero que el Presidente podría 
hacer algún apartado para tratar el 
problema ya que no hacerlo es como 
para que después nos diga, he hecho 
más de 20 visitas a Nayarit, y nadie 
fue capaz de informarme el problema 
que enfrentaban.
Por eso es necesario que a la de ya, 
hagamos extensa la denuncia del 

problema que enfrenta el puente 
estructural Santiago la Presa, 
antes de que en verdad suceda una 
desgracia donde debido a la altura 
que tiene el puente al final de cuentas 
ocasionaría desgracias personales 
que vendría a ocupar espacios en las 
páginas de los medios nacionales, se 
trata pues de que hagamos buena la 
frase que al calce reza vale más un 
grito a tiempo y no 20 mil después, 
aguas porque se nos cae el puente.
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*En la secundaria federal “Leyes de Reforma”

Asiste presidente municipal Manuel 
Salcedo a Honores a la Bandera 

Por Pedro Bernal/ Gente y 
Poder 

El presidente municipal de 
Acaponeta, Manuel Ramón 
Salcedo Osuna, asistió a la 
ceremonia de honores a la 
bandera de la Escuela Secundaria 
General Leyes de Reforma, 
donde acompañó a alumnos y 
docentes a iniciar el nuevo ciclo 
escolar 2022-2023.
Al tomar el micrófono, 
el director del plantel, 
Banigno Ruiz Ruiz, 
reconoció el trabajo 
que el alcalde ha 
venido realizando en 
el municipio, como es 
el apoyo que ha tenido 
la escuela con pintura, 
mano de obra y el 
mejoramiento de sus 
baños.
En su intervención, 
Manuel Salcedo 
encargó al director de 
Educación y Bibliotecas, 
Habacuc Contreras, 
estar pendiente de 
las necesidades de 

la institución y velar por el 
bienestar estudiantil.
“Para mí es muy importante esta 
secundaria porque está en mi 
corazón, porque aquí me formé. 
Hoy ustedes tienen también 
una buena plantilla de docentes, 
echada para adelante y que sabe 
gestionar, por eso, juntos vamos 
a tener una bonita Secundaria 
General Leyes de Reforma”.
Para terminar, el alcalde 
indicó que llevará el programa 

“Pisicoguía para la prevención”, 
plan que se ha venido 
implementando principalmente 
en la niñez y la juventud del 
municipio, donde se busca 
orientarlos y guiarlos a una vida 
digna y libre de abusos, donde 
sus derechos sean respetados; 
porque para el Gobierno 
De Acaponeta todo lo que 
tiene que ver con educación, 
salud, deporte y seguridad es 
importante.

Afirma alcalde de Tecuala que 
trabajan a marchas forzadas 
Pedro Bernal/ Gente y Poder 

En conjunto con la Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones 
y Transportes y la Comisión 
Nacional del 
Agua, estamos 
e v a l u a n d o 
las acciones 
para retirar la 
palizada en el 
puente de El 
Filo, municipio 
de Tecuala.
Los ríos, 
como este de 
A c a p o n e t a , 
deben ser fuente 
de riqueza y 
p r o s p e r i d a d , 
y no un riesgo 

para la población. Daremos 
respuesta a esta y más demandas 
para que el norte del estado viva 
la nueva prosperidad de un nuevo 
Nayarit.

Capacitaron a personal de 
Juzgados para el trámite de 

información bancaria en 
plataforma tecnológica 

Personal de los Juzgados de Primera 
Instancia del Poder Judicial de Nayarit, 
que preside la magistrada Rocío 
Esther González García, recibió una 
capacitación virtual para el óptimo 
aprovechamiento del Sistema de 
Atención para Requerimientos de 
Autoridad (SIARA).

La mencionada plataforma tecnológica 
facilita a autoridades como las 
judiciales el trámite de solicitudes de 
información a las entidades financieras 

sobre la existencia, características y 
transacciones de cuentas bancarias.
Con frecuencia, disponer en forma 
oportuna y precisa de esa información 
es necesario en juicios relacionados, 
por ejemplo, con obligaciones 
alimenticias, herencias, cobro de 
deudas, delitos patrimoniales y 
obligaciones contractuales. 
Al efecto, personas titulares de 
Juzgados de los ramos Mercantil, 
Familiar, Penal o Civil fueron 
capacitadas en el curso inaugurado 

por la Secretaria General de Acuerdos 
del Tribunal Superior de Justicia, 
maestra Alba Xóchitl Guzmán Olague, 
en su carácter de Enlace institucional 
con el SIARA.

Como capacitadores fungieron Efrén 
Vivanco del Río, Verónica Cervantes 
Sandoval y Humberto Ríos Ruiz, 
especialistas de la Comisión Nacional 
Bancaria y de Valores.

Para el Nayarit de la transformación, no 
hay tregua en el trabajo: Navarro Quintero

Con trabajo constante y diálogo 
directo, el gobernador del estado, 
Miguel Ángel Navarro Quintero 
sigue transformando a Nayarit, con 
obras de conectividad se otorgan 
mejores oportunidades de vida y 
con nuevos espacios educativos, se 
abren las puertas del aprendizaje y 
un futuro distinto.

“No hay sábados, domingos ni 
noches para este Gobierno: hay 
un Nayarit y sus necesidades. 
Hoy estuve en Salvador Allende, 
municipio de Tepic, donde 
inauguramos el nuevo puente 
vehicular para conectar a esta 
comunidad y sus 2,056 habitantes; 
así, hemos alcanzado las 300 obras 

con fondos propios del estado de 
Nayarit para beneficiar a quienes 
por mucho tiempo habían estado 
olvidados”. 
El ejecutivo estatal también 
mencionó, uno de los logros 
alcanzados en la reciente visita 
del presidente de México, Andrés 
Manuel López Obrador, “también, 

gracias al apoyo de nuestro 
Presidente Andrés Manuel López 
Obrador, se aprobó la creación 
de dos escuelas de medicina en 
nuestro estado, que seguramente 
alimentarán el Modelo Universal 
de Salud en años por venir para el 
pueblo de Nayarit. ¡La justicia social 
ha llegado con la Transformación!”.
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Geraldine arranca el Operativo “Salvando 
Vidas” en Tepic para evitar accidentes viales

*El programa será permanente, informó la presidenta municipal.
Tepic.- La presidenta municipal 
de Tepic, Ing. Geraldine Ponce, 
encabezó el inicio del operativo 
“Salvando Vidas”, en el cual se 
busca reducir los accidentes 
viales por conducir bajo los 
efectos de bebidas embriagantes, 
y en caso de hacerlo, se tienen 
contempladas sanciones como 
arrestos administrativos y pago 
de multas.
Esta importante campaña de 
concientización inició frente a 
la Plaza Principal, luego de los 
diferentes accidentes viales que 

se registraron en los últimos días, 
en los que perdieron la vida cinco 
personas.
Al banderazo del operativo 
asistieron, junto a la presidenta 
Geraldine Ponce Mendez, los 
regidores regidores Ricardo 
Sánchez, Iván Petrovich López, 
Adriana Haro, Marina Rentería, 
Victor Alvarado, Rigoberto Bello y 
Perla Larios, así como el director 
general de Seguridad Pública y 
Vialidad Tepic, Javier Casillas 
Contreras.
También acudieron Noelsen L. 

Figueroa Ojeda, Presidente de 
la Asociación de Bares, Antros 
y Restaurantes de Nayarit 
(ABARUN); funcionarios 
municipales varios y 
representantes de organizaciones 
sociales y de taxistas.
La alcaldesa informó que estos 
operativos se mantendrán de 
manera permanente en la ciudad 
de Tepic. “Los accidentes se 
han presentado últimamente y 
desgraciadamente hemos tenido 
pérdidas fatales, en todos estos 
casos quien iba manejando se 

presentaba bajo los influjos del 
alcohol”.
Asimismo, explicó que 
para reducir los accidentes 
viales, el personal de bares y 
restaurantes estará detectando 
a los conductores designados a 
quienes les estarán otorgando 
bebidas sin alcohol y comida sin 
costo alguno.
“Estos operativos harán la 
diferencia entre la vida y la muerte. 
Haremos valer la ley y habrá cero 
tolerancia a infractores”, externó 
la presidenta Geraldine Ponce.

Un Nayarit conectado 
es un Nayarit próspero

El gobernador del estado, Miguel Ángel 
Navarro Quintero sigue transformando 
a Nayarit a través de sus caminos, que 
ofrecen fácil conectividad y disminuyen 
riesgos a quienes por ellos circulan.
“Estamos cumpliendo lo prometido a 
las y los habitantes de Tecuala, pues la 

Secretaría de Infraestructura ya atiende 
la rehabilitación de la carretera desde 
la cabecera municipal al Filo, a San 
Felipe y Milpas Viejas. Los caminos de la 
transformación abren el paso al desarrollo 
y al bienestar social. ¡Un Nayarit conectado 
es un Nayarit próspero!”.

NIÑAS, NIÑOS Y JÓVENES DE TEPIC SEGURO
Es el objetivo del Gobierno de Tepic al lanzar este lunes el programa “Cuidando lo 

que más queremos”, que consiste en ordenar la vialidad y reforzar las acciones para 
la prevención del delito fuera de las escuelas.
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CON CAPACITACIÓN EN CUERPOS POLICIACOS 
SE AVANZA EN SEGURIDAD EN NAYARIT

Nayarit está listo para 
crecer por su propio 

esfuerzo: Navarro Quintero

Poder Judicial del Estado de Nayarit 
Juzgado Mixto de Primera Instancia 

Ixtlán del Río, Nayarit. 
 

EXPEDIENTE 90/2019 FAMILIAR

E D I C T O 

JOSE VELAZCO LÓPEZ 
SE IGNORA SU DOMICILIO. 

Por este conducto, se le hace saber, que dentro del expediente número 
90/2019, relativo al juicio CIVIL ORDINARIO, promovido por María Esther 
Sánchez de la Rosa,  en contra de usted por el divorcio incausado; recayó 
un auto en el cual se ordena emplazarlo a juicio, haciéndole saber que 
cuenta con el término legal de nueve días más dos días por razón de la 
distancia,  para que manifieste su conformidad con la propuesta de convenio 
de la parte solicitante, o bien, exhibir su contrapropuesta correspondiente, 
con el apercibimiento que en caso de no  estar de acuerdo con el proyecto 
de convenio, ni exhibir su contrapropuesta o dar contestación a la solicitud 
planteada, dentro del término legal concedido, se le declarará la 
correspondiente rebeldía y se le tendrá por contestada la demandada en 
sentido negativo  y  no se volverá a practicar diligencia alguna en su busca y 
las resoluciones que de ahí en adelante recaigan y cuantas citaciones deban 
hacérseles, se notificarán y practicarán por medio de listas a excepción de 
la sentencia definitiva, que se le notificará personalmente, lo anterior a lo 
dispuesto en el artículo 165 del Código de Procedimientos Civiles vigente,  
quedando a su disposición las copias del escrito de la demanda y 
documentos fundatorios, en  la secretaria de este juzgado. 

A T E N T A M E N T E. 

IXTLAN DEL RIO, NAYARIT, JUNIO 22 DEL AÑO  2022. 
SECRETARIO DE ACUERDOS DEL JUZGADO MIXTO DE PRIMERA 

INSTANCIA.

LIC. LUZ ELENA FLORES RUVALCABA. 

NOTA: PARA PUBLICARSE POR DOS VECES CON UN MÍNIMO DE TRES Y UN MÁXIMO 
DE OCHO DÍAS ENTRE UNA Y OTRA PUBLICACIÓN EN EL PERIÓDICO OFICIAL DEL 
ESTADO Y OTRO MEDIO DE COMUNICACIÓN A ELECCIÓN DE LA PROMOVENTE. 

El gobierno que encabeza Miguel Ángel 
Navarro Quintero, ha adquirido con 
recursos propios, la maquinaria que 
se necesita en distintos puntos de la 
entidad, para continuar trabajando por 
Nayarit.
“Estas máquinas, propiedad del 
Gobierno del Estado, están a disposición 
para satisfacer las necesidades sociales 

de la población en diversos municipios.
También, gracias a los esfuerzos 
económicos y la eficiencia de la 
gestión financiera, hemos adquirido 
una retroexcavadora de brazo largo, 
que estará única y exclusivamente 
destinada al desazolve de los ríos en 
nuestro estado. ¡Nayarit está listo 
para crecer por su propio esfuerzo!”.

Por: MARIO LUNA

Al dar inicio el ciclo escolar 2022-
2023, el gobernador Miguel Ángel 
Navarro Quintero, estuvo en el 
Instituto de Estudios Superiores 
en Seguridad Pública, para que 
180 nuevos cadetes  dieran inicio 
al primer curso propedéutico, los 
cuales al término de su formación 
académica engrosarán las filas 
de la Secretaría de Seguridad y 
Protección Ciudadana de Nayarit.
Estos alumnos inician su 
preparación profesional, para 
posteriormente estén en las 
calles sirviendo a la sociedad 
nayarita brindándoles seguridad 

y tranquilidad.
El mandatario estatal subrayó 
que con capacitación permanente 
en los cuerpos de seguridad 
es como se avanza con pasos 
firmes y concretos en materia 
de seguridad, por lo que aseguró 
que la seguridad en Nayarit está 
plenamente garantizada.
En este mismo evento, el 
gobernador Navarro Quintero, 
envió un mensaje a todos los 
alumnos de todos los niveles 
educativos a que tengan un feliz 
inicio de clases, asegurando que 
se continúa construyendo un 
Nayarit con educación sólida y 
de calidad

Alba Cristal fue designada 
vicepresidenta regional de COPECOL 

•“El pueblo no admite descanso:” Espinoza Peña 
•Nayarit, Baja California, Baja California Sur, Chihuahua, Durango, 

Sinaloa y Sonora; pertenecen a la cuarta región 

Bahía de Banderas.- Ante 
representantes populares de todo el 
país, la líder del Congreso de Nayarit, 
diputada Alba Cristal Espinoza Peña, 
rindió protesta como vicepresidenta 
de la cuarta región en la Conferencia 
Permanente de Congresos Locales 
(COPECOL), durante su Décima 
Quinta Asamblea Plenaria.
En esta reunión Plenaria, la legisladora 
Espinoza Peña advirtió que el trabajo 
parlamentario debe ser permanente y 
sobre todo tener como centro de las 
decisiones al ciudadano, “consolidar 
los anhelos legítimos de un pueblo 
no admite descanso y cuando el 
ciudadano está en el centro de 
todas nuestras decisiones y tareas, 
construimos con bases firmes y 
absoluta certeza de lo trascendente 
para sus vidas”.

La diputada local convocó a los 
Congresos del país a unir esfuerzos para 
consolidar un trabajo parlamentario al 
servicio de la ciudadanía, “hagamos 
sinergia como lo hacemos de una 
forma muy humilde en Nayarit, 
creando una sinergia positiva con los 
Poderes del Estado, construyendo un 
estado modelo para nuestra Nación, 
que Nayarit siga siendo el empuje y la 
luz que brille hacia la nueva dinámica 
para la justicia social”.
Como vicepresidenta de la cuarta 
región ante la COPECOL, la diputada 
Alba Cristal Espinoza Peña; 
representará y coordinará los trabajos 
parlamentarios de los estados de 
Nayarit, Baja California, Baja California 
Sur, Chihuahua, Durango, Sinaloa y 
Sonora.
La presidenta de la COPECOL, diputada 

Irma Leticia González 
Sánchez, comentó que 
para avanzar en las 
decisiones legislativas 
del país se debe trabajar 
desde una cooperación y 
no desde la competencia; 
remarcó que el bien común debe 
estar por encima de las ideologías 
partidistas.
En su mensaje, el gobernador de 
Nayarit, Miguel Ángel Navarro 
Quintero, expresó que el ejercicio 
del gobierno debe realizarse con 
humildad, enfatizó “quiero gobernar 
con el Poder Legislativo compuesto 
en la pluralidad y la diversidad que lo 
enriquece, yo quiero gobernar con el 
Poder Judicial que transparente cada 
una de las acciones del gobierno, que 
me señale, que me critique, que me 

ponga contra la pared, pero que no 
me alague para después sepultarme”.
En el desarrollo de la reunión de 
la COPECOL se presentaron las 
conferencias: Manejo de crisis en 
la función pública con el periodista 
y politólogo Mario Campos y 
Parlamento Democrático y Justicia 
Constitucional con Luis Felipe Nava 
Gomar.
Este sábado continuarán las 
actividades de la XV Asamblea 
Plenaria de la Conferencia Permanente 
de Congresos Locales que se realiza 
en Nayarit.

Recibió Navarro Quintero a los legisladores 
de todo el país que participan en la COPECOL

*Plantea ante ellas y ellos, que su forma de trabajo es abierta y transparente. 

Bahía de Banderas, Nayarit.- Este 
viernes, el gobernador del estado, 
Miguel Ángel Navarro Quintero 
participó dentro de los trabajos 
de la XV Asamblea Plenaria de 
la Conferencia Permanente de 
Congresos Locales COPECOL, 
que se desarrollará por 2 días 
en el municipio de Bahía de 
Banderas, con la asistencia 
de cerca de 300 diputadas y 
diputados locales de todas las 
legislaturas de México. 
En este evento, el mandatario 
nayarita, dio la bienvenida a 
las y los diputados locales, les 
expuso además los avances 
que ha tenido el estado a casi 
un año de que él tomó las 
riendas de la administración 
gubernamental y refrendó 
su mano extendida y la 
disponibilidad al diálogo con 
todos los sectores. 
“Yo no vine a gobernar aislado, 
yo quiero gobernar con el 

Poder Legislativo compuesto en la 
pluralidad y en la diversidad que lo 
enriquece. Yo quiero gobernar por 
el Poder Judicial, que transparente 
cada una de las acciones del 
gobierno, que me señale, que me 

critique, que me ponga contra la 
pared, pero que no me halague, 
para después sepultarme. Esas 
son situaciones que debemos de 
hacer y eso es lo que estamos 
haciendo aquí en Nayarit”. 

La COPECOL es conocida por su 
toma de acuerdos y decisiones 
para legislar en beneficio de 
las y los ciudadanos, por ello, el 
ejecutivo estatal agradeció su 
presencia y los invitó a seguir 
haciendo de Nayarit, un estado 
donde ellos puedan llegar con paz 
y tranquilidad, ya que todos los 
días se trabaja para garantizar 
la vida y patrimonio no solo 
de quienes aquí habitan, sino 
también de todos los visitantes. 
El doctor Navarro Quintero 
les mencionó a las y los 
legisladores, que hoy se trabaja, 
con Honestidad, Humildad y 
Honradez para hacer de esta 
administración un modelo a 
seguir, también dio impulso a la 
belleza que encierra Nayarit en 
cada uno de sus 20 municipios, 
no solo los litorales, por ello -dijo- 
que la entidad es un tesoro que 
merece ser conocido en todo el 
mundo.
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CON CAPACITACIÓN EN CUERPOS POLICIACOS 
SE AVANZA EN SEGURIDAD EN NAYARIT

Nayarit está listo para 
crecer por su propio 

esfuerzo: Navarro Quintero

Poder Judicial del Estado de Nayarit 
Juzgado Mixto de Primera Instancia 

Ixtlán del Río, Nayarit. 
 

EXPEDIENTE 90/2019 FAMILIAR

E D I C T O 

JOSE VELAZCO LÓPEZ 
SE IGNORA SU DOMICILIO. 

Por este conducto, se le hace saber, que dentro del expediente número 
90/2019, relativo al juicio CIVIL ORDINARIO, promovido por María Esther 
Sánchez de la Rosa,  en contra de usted por el divorcio incausado; recayó 
un auto en el cual se ordena emplazarlo a juicio, haciéndole saber que 
cuenta con el término legal de nueve días más dos días por razón de la 
distancia,  para que manifieste su conformidad con la propuesta de convenio 
de la parte solicitante, o bien, exhibir su contrapropuesta correspondiente, 
con el apercibimiento que en caso de no  estar de acuerdo con el proyecto 
de convenio, ni exhibir su contrapropuesta o dar contestación a la solicitud 
planteada, dentro del término legal concedido, se le declarará la 
correspondiente rebeldía y se le tendrá por contestada la demandada en 
sentido negativo  y  no se volverá a practicar diligencia alguna en su busca y 
las resoluciones que de ahí en adelante recaigan y cuantas citaciones deban 
hacérseles, se notificarán y practicarán por medio de listas a excepción de 
la sentencia definitiva, que se le notificará personalmente, lo anterior a lo 
dispuesto en el artículo 165 del Código de Procedimientos Civiles vigente,  
quedando a su disposición las copias del escrito de la demanda y 
documentos fundatorios, en  la secretaria de este juzgado. 

A T E N T A M E N T E. 

IXTLAN DEL RIO, NAYARIT, JUNIO 22 DEL AÑO  2022. 
SECRETARIO DE ACUERDOS DEL JUZGADO MIXTO DE PRIMERA 

INSTANCIA.

LIC. LUZ ELENA FLORES RUVALCABA. 

NOTA: PARA PUBLICARSE POR DOS VECES CON UN MÍNIMO DE TRES Y UN MÁXIMO 
DE OCHO DÍAS ENTRE UNA Y OTRA PUBLICACIÓN EN EL PERIÓDICO OFICIAL DEL 
ESTADO Y OTRO MEDIO DE COMUNICACIÓN A ELECCIÓN DE LA PROMOVENTE. 

El gobierno que encabeza Miguel Ángel 
Navarro Quintero, ha adquirido con 
recursos propios, la maquinaria que 
se necesita en distintos puntos de la 
entidad, para continuar trabajando por 
Nayarit.
“Estas máquinas, propiedad del 
Gobierno del Estado, están a disposición 
para satisfacer las necesidades sociales 

de la población en diversos municipios.
También, gracias a los esfuerzos 
económicos y la eficiencia de la 
gestión financiera, hemos adquirido 
una retroexcavadora de brazo largo, 
que estará única y exclusivamente 
destinada al desazolve de los ríos en 
nuestro estado. ¡Nayarit está listo 
para crecer por su propio esfuerzo!”.

Por: MARIO LUNA

Al dar inicio el ciclo escolar 2022-
2023, el gobernador Miguel Ángel 
Navarro Quintero, estuvo en el 
Instituto de Estudios Superiores 
en Seguridad Pública, para que 
180 nuevos cadetes  dieran inicio 
al primer curso propedéutico, los 
cuales al término de su formación 
académica engrosarán las filas 
de la Secretaría de Seguridad y 
Protección Ciudadana de Nayarit.
Estos alumnos inician su 
preparación profesional, para 
posteriormente estén en las 
calles sirviendo a la sociedad 
nayarita brindándoles seguridad 

y tranquilidad.
El mandatario estatal subrayó 
que con capacitación permanente 
en los cuerpos de seguridad 
es como se avanza con pasos 
firmes y concretos en materia 
de seguridad, por lo que aseguró 
que la seguridad en Nayarit está 
plenamente garantizada.
En este mismo evento, el 
gobernador Navarro Quintero, 
envió un mensaje a todos los 
alumnos de todos los niveles 
educativos a que tengan un feliz 
inicio de clases, asegurando que 
se continúa construyendo un 
Nayarit con educación sólida y 
de calidad

Alba Cristal fue designada 
vicepresidenta regional de COPECOL 

•“El pueblo no admite descanso:” Espinoza Peña 
•Nayarit, Baja California, Baja California Sur, Chihuahua, Durango, 

Sinaloa y Sonora; pertenecen a la cuarta región 

Bahía de Banderas.- Ante 
representantes populares de todo el 
país, la líder del Congreso de Nayarit, 
diputada Alba Cristal Espinoza Peña, 
rindió protesta como vicepresidenta 
de la cuarta región en la Conferencia 
Permanente de Congresos Locales 
(COPECOL), durante su Décima 
Quinta Asamblea Plenaria.
En esta reunión Plenaria, la legisladora 
Espinoza Peña advirtió que el trabajo 
parlamentario debe ser permanente y 
sobre todo tener como centro de las 
decisiones al ciudadano, “consolidar 
los anhelos legítimos de un pueblo 
no admite descanso y cuando el 
ciudadano está en el centro de 
todas nuestras decisiones y tareas, 
construimos con bases firmes y 
absoluta certeza de lo trascendente 
para sus vidas”.

La diputada local convocó a los 
Congresos del país a unir esfuerzos para 
consolidar un trabajo parlamentario al 
servicio de la ciudadanía, “hagamos 
sinergia como lo hacemos de una 
forma muy humilde en Nayarit, 
creando una sinergia positiva con los 
Poderes del Estado, construyendo un 
estado modelo para nuestra Nación, 
que Nayarit siga siendo el empuje y la 
luz que brille hacia la nueva dinámica 
para la justicia social”.
Como vicepresidenta de la cuarta 
región ante la COPECOL, la diputada 
Alba Cristal Espinoza Peña; 
representará y coordinará los trabajos 
parlamentarios de los estados de 
Nayarit, Baja California, Baja California 
Sur, Chihuahua, Durango, Sinaloa y 
Sonora.
La presidenta de la COPECOL, diputada 

Irma Leticia González 
Sánchez, comentó que 
para avanzar en las 
decisiones legislativas 
del país se debe trabajar 
desde una cooperación y 
no desde la competencia; 
remarcó que el bien común debe 
estar por encima de las ideologías 
partidistas.
En su mensaje, el gobernador de 
Nayarit, Miguel Ángel Navarro 
Quintero, expresó que el ejercicio 
del gobierno debe realizarse con 
humildad, enfatizó “quiero gobernar 
con el Poder Legislativo compuesto 
en la pluralidad y la diversidad que lo 
enriquece, yo quiero gobernar con el 
Poder Judicial que transparente cada 
una de las acciones del gobierno, que 
me señale, que me critique, que me 

ponga contra la pared, pero que no 
me alague para después sepultarme”.
En el desarrollo de la reunión de 
la COPECOL se presentaron las 
conferencias: Manejo de crisis en 
la función pública con el periodista 
y politólogo Mario Campos y 
Parlamento Democrático y Justicia 
Constitucional con Luis Felipe Nava 
Gomar.
Este sábado continuarán las 
actividades de la XV Asamblea 
Plenaria de la Conferencia Permanente 
de Congresos Locales que se realiza 
en Nayarit.

Recibió Navarro Quintero a los legisladores 
de todo el país que participan en la COPECOL

*Plantea ante ellas y ellos, que su forma de trabajo es abierta y transparente. 

Bahía de Banderas, Nayarit.- Este 
viernes, el gobernador del estado, 
Miguel Ángel Navarro Quintero 
participó dentro de los trabajos 
de la XV Asamblea Plenaria de 
la Conferencia Permanente de 
Congresos Locales COPECOL, 
que se desarrollará por 2 días 
en el municipio de Bahía de 
Banderas, con la asistencia 
de cerca de 300 diputadas y 
diputados locales de todas las 
legislaturas de México. 
En este evento, el mandatario 
nayarita, dio la bienvenida a 
las y los diputados locales, les 
expuso además los avances 
que ha tenido el estado a casi 
un año de que él tomó las 
riendas de la administración 
gubernamental y refrendó 
su mano extendida y la 
disponibilidad al diálogo con 
todos los sectores. 
“Yo no vine a gobernar aislado, 
yo quiero gobernar con el 

Poder Legislativo compuesto en la 
pluralidad y en la diversidad que lo 
enriquece. Yo quiero gobernar por 
el Poder Judicial, que transparente 
cada una de las acciones del 
gobierno, que me señale, que me 

critique, que me ponga contra la 
pared, pero que no me halague, 
para después sepultarme. Esas 
son situaciones que debemos de 
hacer y eso es lo que estamos 
haciendo aquí en Nayarit”. 

La COPECOL es conocida por su 
toma de acuerdos y decisiones 
para legislar en beneficio de 
las y los ciudadanos, por ello, el 
ejecutivo estatal agradeció su 
presencia y los invitó a seguir 
haciendo de Nayarit, un estado 
donde ellos puedan llegar con paz 
y tranquilidad, ya que todos los 
días se trabaja para garantizar 
la vida y patrimonio no solo 
de quienes aquí habitan, sino 
también de todos los visitantes. 
El doctor Navarro Quintero 
les mencionó a las y los 
legisladores, que hoy se trabaja, 
con Honestidad, Humildad y 
Honradez para hacer de esta 
administración un modelo a 
seguir, también dio impulso a la 
belleza que encierra Nayarit en 
cada uno de sus 20 municipios, 
no solo los litorales, por ello -dijo- 
que la entidad es un tesoro que 
merece ser conocido en todo el 
mundo.
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Geraldine arranca el Operativo “Salvando 
Vidas” en Tepic para evitar accidentes viales

*El programa será permanente, informó la presidenta municipal.
Tepic.- La presidenta municipal 
de Tepic, Ing. Geraldine Ponce, 
encabezó el inicio del operativo 
“Salvando Vidas”, en el cual se 
busca reducir los accidentes 
viales por conducir bajo los 
efectos de bebidas embriagantes, 
y en caso de hacerlo, se tienen 
contempladas sanciones como 
arrestos administrativos y pago 
de multas.
Esta importante campaña de 
concientización inició frente a 
la Plaza Principal, luego de los 
diferentes accidentes viales que 

se registraron en los últimos días, 
en los que perdieron la vida cinco 
personas.
Al banderazo del operativo 
asistieron, junto a la presidenta 
Geraldine Ponce Mendez, los 
regidores regidores Ricardo 
Sánchez, Iván Petrovich López, 
Adriana Haro, Marina Rentería, 
Victor Alvarado, Rigoberto Bello y 
Perla Larios, así como el director 
general de Seguridad Pública y 
Vialidad Tepic, Javier Casillas 
Contreras.
También acudieron Noelsen L. 

Figueroa Ojeda, Presidente de 
la Asociación de Bares, Antros 
y Restaurantes de Nayarit 
(ABARUN); funcionarios 
municipales varios y 
representantes de organizaciones 
sociales y de taxistas.
La alcaldesa informó que estos 
operativos se mantendrán de 
manera permanente en la ciudad 
de Tepic. “Los accidentes se 
han presentado últimamente y 
desgraciadamente hemos tenido 
pérdidas fatales, en todos estos 
casos quien iba manejando se 

presentaba bajo los influjos del 
alcohol”.
Asimismo, explicó que 
para reducir los accidentes 
viales, el personal de bares y 
restaurantes estará detectando 
a los conductores designados a 
quienes les estarán otorgando 
bebidas sin alcohol y comida sin 
costo alguno.
“Estos operativos harán la 
diferencia entre la vida y la muerte. 
Haremos valer la ley y habrá cero 
tolerancia a infractores”, externó 
la presidenta Geraldine Ponce.

Un Nayarit conectado 
es un Nayarit próspero

El gobernador del estado, Miguel Ángel 
Navarro Quintero sigue transformando 
a Nayarit a través de sus caminos, que 
ofrecen fácil conectividad y disminuyen 
riesgos a quienes por ellos circulan.
“Estamos cumpliendo lo prometido a 
las y los habitantes de Tecuala, pues la 

Secretaría de Infraestructura ya atiende 
la rehabilitación de la carretera desde 
la cabecera municipal al Filo, a San 
Felipe y Milpas Viejas. Los caminos de la 
transformación abren el paso al desarrollo 
y al bienestar social. ¡Un Nayarit conectado 
es un Nayarit próspero!”.

NIÑAS, NIÑOS Y JÓVENES DE TEPIC SEGURO
Es el objetivo del Gobierno de Tepic al lanzar este lunes el programa “Cuidando lo 

que más queremos”, que consiste en ordenar la vialidad y reforzar las acciones para 
la prevención del delito fuera de las escuelas.
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*En la secundaria federal “Leyes de Reforma”

Asiste presidente municipal Manuel 
Salcedo a Honores a la Bandera 

Por Pedro Bernal/ Gente y 
Poder 

El presidente municipal de 
Acaponeta, Manuel Ramón 
Salcedo Osuna, asistió a la 
ceremonia de honores a la 
bandera de la Escuela Secundaria 
General Leyes de Reforma, 
donde acompañó a alumnos y 
docentes a iniciar el nuevo ciclo 
escolar 2022-2023.
Al tomar el micrófono, 
el director del plantel, 
Banigno Ruiz Ruiz, 
reconoció el trabajo 
que el alcalde ha 
venido realizando en 
el municipio, como es 
el apoyo que ha tenido 
la escuela con pintura, 
mano de obra y el 
mejoramiento de sus 
baños.
En su intervención, 
Manuel Salcedo 
encargó al director de 
Educación y Bibliotecas, 
Habacuc Contreras, 
estar pendiente de 
las necesidades de 

la institución y velar por el 
bienestar estudiantil.
“Para mí es muy importante esta 
secundaria porque está en mi 
corazón, porque aquí me formé. 
Hoy ustedes tienen también 
una buena plantilla de docentes, 
echada para adelante y que sabe 
gestionar, por eso, juntos vamos 
a tener una bonita Secundaria 
General Leyes de Reforma”.
Para terminar, el alcalde 
indicó que llevará el programa 

“Pisicoguía para la prevención”, 
plan que se ha venido 
implementando principalmente 
en la niñez y la juventud del 
municipio, donde se busca 
orientarlos y guiarlos a una vida 
digna y libre de abusos, donde 
sus derechos sean respetados; 
porque para el Gobierno 
De Acaponeta todo lo que 
tiene que ver con educación, 
salud, deporte y seguridad es 
importante.

Afirma alcalde de Tecuala que 
trabajan a marchas forzadas 
Pedro Bernal/ Gente y Poder 

En conjunto con la Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones 
y Transportes y la Comisión 
Nacional del 
Agua, estamos 
e v a l u a n d o 
las acciones 
para retirar la 
palizada en el 
puente de El 
Filo, municipio 
de Tecuala.
Los ríos, 
como este de 
A c a p o n e t a , 
deben ser fuente 
de riqueza y 
p r o s p e r i d a d , 
y no un riesgo 

para la población. Daremos 
respuesta a esta y más demandas 
para que el norte del estado viva 
la nueva prosperidad de un nuevo 
Nayarit.

Capacitaron a personal de 
Juzgados para el trámite de 

información bancaria en 
plataforma tecnológica 

Personal de los Juzgados de Primera 
Instancia del Poder Judicial de Nayarit, 
que preside la magistrada Rocío 
Esther González García, recibió una 
capacitación virtual para el óptimo 
aprovechamiento del Sistema de 
Atención para Requerimientos de 
Autoridad (SIARA).

La mencionada plataforma tecnológica 
facilita a autoridades como las 
judiciales el trámite de solicitudes de 
información a las entidades financieras 

sobre la existencia, características y 
transacciones de cuentas bancarias.
Con frecuencia, disponer en forma 
oportuna y precisa de esa información 
es necesario en juicios relacionados, 
por ejemplo, con obligaciones 
alimenticias, herencias, cobro de 
deudas, delitos patrimoniales y 
obligaciones contractuales. 
Al efecto, personas titulares de 
Juzgados de los ramos Mercantil, 
Familiar, Penal o Civil fueron 
capacitadas en el curso inaugurado 

por la Secretaria General de Acuerdos 
del Tribunal Superior de Justicia, 
maestra Alba Xóchitl Guzmán Olague, 
en su carácter de Enlace institucional 
con el SIARA.

Como capacitadores fungieron Efrén 
Vivanco del Río, Verónica Cervantes 
Sandoval y Humberto Ríos Ruiz, 
especialistas de la Comisión Nacional 
Bancaria y de Valores.

Para el Nayarit de la transformación, no 
hay tregua en el trabajo: Navarro Quintero

Con trabajo constante y diálogo 
directo, el gobernador del estado, 
Miguel Ángel Navarro Quintero 
sigue transformando a Nayarit, con 
obras de conectividad se otorgan 
mejores oportunidades de vida y 
con nuevos espacios educativos, se 
abren las puertas del aprendizaje y 
un futuro distinto.

“No hay sábados, domingos ni 
noches para este Gobierno: hay 
un Nayarit y sus necesidades. 
Hoy estuve en Salvador Allende, 
municipio de Tepic, donde 
inauguramos el nuevo puente 
vehicular para conectar a esta 
comunidad y sus 2,056 habitantes; 
así, hemos alcanzado las 300 obras 

con fondos propios del estado de 
Nayarit para beneficiar a quienes 
por mucho tiempo habían estado 
olvidados”. 
El ejecutivo estatal también 
mencionó, uno de los logros 
alcanzados en la reciente visita 
del presidente de México, Andrés 
Manuel López Obrador, “también, 

gracias al apoyo de nuestro 
Presidente Andrés Manuel López 
Obrador, se aprobó la creación 
de dos escuelas de medicina en 
nuestro estado, que seguramente 
alimentarán el Modelo Universal 
de Salud en años por venir para el 
pueblo de Nayarit. ¡La justicia social 
ha llegado con la Transformación!”.
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Con éxito concluyó la asamblea 
plenaria de COPECOL

* Diputadas y diputados de los 32 estados del país estuvieron 
presentes  * “Seguiremos replicando las voces de nuestra 

ciudadanía:” Alba Cristal

Bahía de Banderas.- Con diversas 
temáticas legislativas sobre la mesa 
y logrando los mejores acuerdos 
para avanzar en una mejor cultura 
parlamentaria y en la aprobación 
de reformas Constitucionales que 
beneficien a los estados y el país, 
concluyó con éxito la XV Asamblea 
Plenaria de la COPECOL.
En su mensaje, la presidenta del 
Congreso de Nayarit, diputada Alba 
Cristal Espinoza Peña agradeció y 
reconoció el trabajo de cada legislador, 
anticipó que en la 33 Legislatura 
“seguiremos replicando las voces de 
nuestra ciudadanía, no olvidemos 

nuestro origen; debemos 
reivindicar y dignificar 
la función pública, 
estamos muy contentos 
y seguiremos sumando 
esfuerzos para que 
esto sea realmente una 
realidad”.
“Nayarit es ejemplo 
en leyes y una de ellas 
es la Ley de Gobierno 
Digital, la platicamos 
en el Congreso de 
Guanajuato y a partir 
de ahí fue la apertura 
para que hoy estén 

llevando foros para poder 
también implementar la Ley de 
Gobierno Digital, y eso habla de la 
retroalimentación que tenemos entre 
Congresos para seguir enalteciendo el 
trabajo legislativo”, enfatizó Espinoza 
Peña.

La diputada local señaló que, con más 
mujeres en el poder, el compromiso 
es “garantizar una vida sin violencia 
en todas sus formas y en todas sus 
expresiones, castigar a los agresores, 
acabar con la discriminación y 
escuchar a todas las mujeres, a eso 
hay que comprometerse, consolidar 

viejos anhelos de todas las mujeres 
de todo este país”.

La presidenta de la COPECOL, diputada 
Irma Leticia González Sánchez, 
agradeció la hospitalidad del Congreso 
de Nayarit, “estuvimos todos los 
32 Congresos representados aquí, 
nunca nos habíamos reunido todos 
y por primera vez vienen diputadas 
de partidos locales e independientes, 

porque aquí tienen cabida todos y 
todas, la apertura es para todos”, 
afirmó.
Durante los dos días de la XV 
Asamblea Plenaria de la Conferencia 
Permanente de Congresos Locales 
(COPECOL) las y los legisladores 
estuvieron presentes en conferencias 
con ponentes de talla internacional 
para avanzar en una mejor cultura 
parlamentaria.

Reforzadas fronteras nayaritas para evitar 
ingreso de la delincuencia: Jorge Benito 

Por: MARIO LUNA

El Secretario de Seguridad y Protección Ciudadana 
en Nayarit, Jorge Benito Rodríguez Martínez, 
mencionó que las fronteras de nuestro estado 
están totalmente herméticas y blindadas para 
evitar el ingreso a estas tierras de la delincuencia, 
en particular del reacomodo que están viviendo los 
diferentes cárteles de la droga.
Es por ello que existen de manera permanente 
operativos preventivos para asegurar la seguridad, 
tranquilidad y paz de toda la ciudadanía, y esto se 

hace desde inicios del año pasado, fecha en que 
se dieron los primeros eventos delincuenciales, 
con aquellas casas que se reventaron ente bandas 
delincuenciales rivales, por lo que de ahí se reforzó 
la zona norte uno y dos, zona sur uno y dos y zona 
sur, así como la zona sierra donde se 
ha reforzado con 80 elementos más 
en el Pastor, donde está la Y griega 
para irse a Durango o Zacatecas, 
con este incremento de elementos 
se da respuesta más oportuna, 
Nayarit, no debe ser considerado un 
estado propicio para asentamientos 
de delincuentes.
Al cuestionarlo sobre el número 
de elementos uniformados que 
se tienen para evitar el efecto 
“cucaracha” en nuestro estado, 
el titular de la SSyPC, Benito 
Rodríguez, dijo que no se puede 
decir cuál es la fuerza con la que se 
cuenta para no darles elementos a 

los delincuentes de saber cuál es la fuerza reactiva 
que se tiene, asegurando que se tiene la suficiente 
y que van por más, ya que se tiene una autorización 
de 600 nuevos elementos a parte de la plantilla de 
personal que se tiene.

El "Pipiripau" dice que debe 
regionalizarse el programa 

de vedas de camarón 
José María Castañeda

Insiste ante reporteros estatales el  
diputado por el V distrito electoral 
Sergio González García, desde 
el congreso del estado, que las 
autoridades de Sepesca regionalice 
el programa de vedas, ya que de 
no hacerlo es perjudicar a unos y 
beneficiar a otros y aquí dijo me 
refiero a los pescadores cuyo sustento 
para su familia sale de las lagunas 
estuarinas.
El “Pipiiripau” como también es 
conocido, afirmó que ha estado 
presente físicamente en lugares como 
Palmar de Cuautla, el Pescadero entre 
otras y no en todos los sitios en los 
que hemos estado nos encontramos 
con la misma situación, es decir con 
un camarón que tiene 14 cts. de talla, 
y con más de 14 gramos de peso, 
que es lo ideal para la cosecha del 
camarón y les digo porque menciono 
la palabra ideal, porque con esta talla 
aseguramos una buena cosecha que 
nos redituará grandes ganancias que 

finalmente redundará en un mejor 
bienestar para nuestra familia.
En esta ocasión no me voy a referir al 
negocio de las grandes entidades cuyas 
enormes embarcaciones les permite 
pescar en mar abierto, mientras que 
nosotros al no contar con ese tipo de 
embarcaciones nos limita a pescar en 
alta mar, está vez quiero referirme 
a que los encargados de Sepesca 
deben de salir a las pescas a realizar 
un estudio junto con personal de 
las cooperativas pesqueras, para 
que de viva voz  de los pescadores 
escuchen y vean si realmente puede 
o no ser declarada la laguna zona de 
pesca.
Yo por ejemplo dijo Sergio González, 
pertenezco al ejido de Toro Mocho, 
y soy desde hace muchos años 
productor de camarón, ya que tengo 
granjas, todo el año tengo camarón 
y es bien sabido que el camarón 
Nayarita tiene un excelente sabor, 
yo entrego camarón de mi granja 
en Jalisco y Michoacán y cuando fui 
diputado federal hace algunos años, 

n o s 
pidió el 

gobierno federal que 
secaramos nuestras granjas,  ya que 
había una epidemia en el camarón 
y para evitar que esta se propagara 
teníamos que secar las granjas, 
y aplicar un  programa sanitario, 
desde Baja california Sonora, 

Sinaloa y Nayari,t lo hicimos menos 
un diputado federal del estado de 
Colima que era también productor de 
camarón de granja, este se amparó 
y le ganó el amparo al gobierno 
federal, sin embargo algo sucedió ya 
que desde entonces el consumidor le 
hace el feo al crustáceo de Colima, 
yo incluso comencé a vender 
camarón de Colima a algunos de mis 
clientes quienes al darse cuenta que 
les estaba vendiendo camarón de 
ese estado y no de Nayarit dejaron 
de comprarme y bueno ya hasta el 
mismo presidente de la republica 
lo dijo al última vez que estuvo 
en Nayarit, el mejor marisco se 
encuentra aquí en Nayarit, explicó el 
Pipiripao a los medios.

NADIE HACE NADA POR NUESTRO PUENTE 
ESTRUCTURAL DE LA PRESA EN SANTIAGO 

José María Castañeda
  
 Han sido una constantes las 
llamadas de atención que solícita a 
las autoridades que ha llevado a cabo 
el periodista Jesús Narváez Robles 
a la autoridad correspondiente para 
que realicen una inspección física del 
puente estructural Santiago, la Presa 
ya que este presenta un erosiones en 
el envasado de concreto en la varilla.
Las fuentes que mantiene Narváez 
Robles, manifiestan que en una 
inspección ocular realizada en el 
lugar donde se encuentran los 

pilotes que soportan el peso 
del puente estructural, en 
algunas partes se observa 
la varilla desnuda es decir, 
ya no cuentan con el 
revestimiento del concreto 
porque sencillamente el 
paso del tiempo agregado 
a las corrientes de agua en 
el temporal de lluvias ha 
deteriorado la totalidad de 
la estructura del puente, 
ya que puede ocurrir una 

desgracia ya que el tráfico por el 
puente de una margen a la otra es 
una constante y según los enterados 
la erosión  en cualquier momento 
puede ocasionar desgracia de venirse 
abajo el puente en uno de esos días 
de mayor tráfico.
Desde de la primera  denuncia que 
se hiciera en torno al problema han 
pasado más de 90 días, y ninguna 
autoridad ha dicho esta boca es 
mía, y aquí en este renglón este 
aporreártelas recomienda que se 
debe de aprovechar el gran amor que 
siente el presidente de la republica 

Andrés Manuel López Obrador, por 
nuestra entidad Nayarita, haciéndole 
saber el problema que enfrentamos 
considero que el Presidente podría 
hacer algún apartado para tratar el 
problema ya que no hacerlo es como 
para que después nos diga, he hecho 
más de 20 visitas a Nayarit, y nadie 
fue capaz de informarme el problema 
que enfrentaban.
Por eso es necesario que a la de ya, 
hagamos extensa la denuncia del 

problema que enfrenta el puente 
estructural Santiago la Presa, 
antes de que en verdad suceda una 
desgracia donde debido a la altura 
que tiene el puente al final de cuentas 
ocasionaría desgracias personales 
que vendría a ocupar espacios en las 
páginas de los medios nacionales, se 
trata pues de que hagamos buena la 
frase que al calce reza vale más un 
grito a tiempo y no 20 mil después, 
aguas porque se nos cae el puente.
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CON ÉXITO SE LLEVA A CABO EL 
HOMENAJE POSTUMO A MIGUEL 
LOPEZ ALANIS, “EL MOLAIKAS” 

José María Castañeda 

El Kiosco Malvino de nuestra plaza de armas en 
Santiago Ixcuintla fue el escenario perfecto para 
que se llevara a cabo el aniversario póstumo del 
Tuxpense más santiaguense, Miguel López Alanís, 
quien en esta población recibió según palabras de 

su cónyuge Cecilia Iglesias, el 
apodo del Molaikas, luego que  
antes le apodaban el Molacho, 
pero que un niño al pedirle de 
favor que si le echaba aire a su 
balón de futbol, Miguel andando 
en sus días le dijo al Niño que 
ah como chin . El menor ante la 
expresión de Miguel se asustó 
y gritó, me quiere pegar el 
Molaikas, y desde entonces 
Miguel adoptó el apodo del 
Molaikas.
Yo tengo otra versión del apodo 
del Molaikas, pero respetando 
el sentir de su ahora viuda así 
la dejamos, pero continuando 
con el homenaje mucho hay 
que agradecerle al presidente 
municipal de Santiago Profesor 
Eduardo Lugo, al ofrecer el 
kiosco Malvino, la energía 
eléctrica para el funcionamiento 
de las bocinas y todo lo 

relacionado, así como al haber donado los recursos 
para la compra de pizzas para los participantes e 
incluso para algunos de los asistentes al evento.
Este servidor pese a ser uno de los organizadores, 
no pudo asistir ya que me bajó terriblemente 
la glucosa, por lo que fue necesario que se me 
hospitalizara en la clínica del IMSS 5 días, entre 

ellos el domingo 25 que fue la fecha del evento en 
honor a mi entrañable amigo Miguel López Alanís, el 
Molaikas, sin embargo me siento satisfecho porque 
dentro del homenaje a cargo del profe. Ávila se dio a 
conocer una pequeña biografía de las andanzas del 
Molaikas, en su arribo a Santiago, allá por los años 
60s.
También mucho me place la presencia del 
secretario técnico Mauricio González, quien llevó la 
representación del Presidente Municipal, Profesor 
Eduardo Lugo, hubo un personaje que se ha 
dedicado a denostar a nuestra primera autoridad 
con argumentos que eran banalidades del primer 
Edil de rendirle homenaje póstumo al Molaikas 
cuando ni siquiera lo conoció, lamentable la opinión 
de Toño Torres, Zamora, quien pese a la terrible 
amenaza de ser huésped del cerezo regional luego 
de un déficit de más de 400 milpas en la tesorería 
del SIAPA gracias a la intervención del Profesor 
Lugo, pudo librarla y ahora este en un acto pleno de 
deslealtad     despotrica de quien en su momento 
le tendió la mano pero vamos dijera el Ing. Chito 
Estrada, la KK entre más la bates más hiede, por 
eso retomando el tema del homenaje a López 
Alanís  debo de agregar que la participación de 
varios cantantes regionales de Tuxpan, así como 
de los hijos “as” del Molaikas, y la intervención 
musical de Cecilia Iglesias, hicieron la tarde plena 
donde se reunieron viejas amistades del viejo canta 
autor Tuxpeño-Santiaguense, Miguel López Alanís 
el Molaikas.  

Con capacitación 
constante, la 
seguridad en 

Nayarit se garantiza: 
Navarro Quintero

Este lunes, el gobernador del estado, Miguel 
Ángel Navarro Quintero acompañó a los 
alumnos que inician una preparación profesional 
para que en breve tiempo, estén en las calles 
sirviendo a la sociedad.
“Hoy comenzó el primer curso propedéutico 
para los 180 nuevos cadetes del Instituto de 
Estudios Superiores en Seguridad Pública, que 
se incorporarán al terminar su formación a las 
filas de la Secretaría de Seguridad y Protección 
Ciudadana de Nayarit. 
Nayarit necesita de una Policía profesional, 
capacitada y actualizada para salvaguardar los 
derechos de todas y todos”.

Nayarit se abre al mundo a través de 
Internet para Todos: Navarro Quintero
El gobernador del estado, 
Miguel Ángel Navarro Quintero 
agradeció que en Nayarit se 
esté poniendo en marcha el 

beneficio de la comunicación e 
información permanente para 
las y los ciudadanos a través de 
la cobertura de internet gratuita 

que el Gobierno Federal, estará 
activando en la entidad.
“Hoy, con el señor Presidente 
Andrés Manuel López Obrador, y 

de la mano de la Comisión Federal 
de Electricidad, estamos haciendo 
realidad el derecho al internet para 
casi 90 mil nayaritas que viven 
en zonas aisladas con el proyecto 
#InternetParaTodos ; abriremos 
la ventana al mundo en 422 
comunidades de nuestro estado, 
entre ellas varias de pueblos 
originarios. Esta es una muestra 
más de que las instituciones de la 
República son la alternativa social 
para dar una solución cuando, 
para las empresas privadas, no es 
negocio dar un servicio; los heroicos 
trabajadores y trabajadoras de la 
CFE nos ayudarán en la tarea de 
llevar el internet a cada rincón de 
Nayarit”.
Agregó que en Nayarit , se 
respalda al mandatario federal 
en su forma de trabajo que 
beneficia a millones de mexicanos, 
“#InternetParaTodos, Dos Bocas, 
y muchos proyectos más, son la 
independencia del siglo XXI para 
México. En Nayarit, apoyamos 
firmemente la idea de nación de 
nuestro Presidente; un proyecto 
que, estoy seguro, durará muchas 
décadas, como la misma CFE”.

Raúl Palacios y el profe Nava, precursores del deporte en Santiago 
José María Castañeda 

En el deporte en el tabaquero 
municipio, agarró un segundo auge 
luego que existen personas que 
ponen mucho de su parte en aras 
de impartir sus conocimientos en 
quienes pretenden destacar en las 
diversas disciplinas existentes.
Una de las personas mayormente 
significativas en su afán de 
transmitir sus conocimientos entre 
los jóvenes es sin lugar a dudas 
Raúl Palacios Arvizu, quien fue en 
su no tan lejana juventud, uno de 
los pilares en el staff de piutrcheo 
de los inolvidables tabaqueros de 
Santiago,  donde tuvimos grandes 
figuras como Manuel Caballo 
Parra, quien por sus kilométricos 
cuadrangulares se convirtió en el 
caballo Parra de la época que todo 
niño  quería ser.
Otro de estos personajes a los 
que refiero y aún que no tuvo la 
explosividad de Parra, de manera 

discreta siempre bateo para 300 
de porcentaje aunado a su forma 
magnifica de custodiar la pradera 
derecha, Raúl Palacios, luego 
que de que su época de pelotero 
profesional culminara este, 
continuo haciendo mucho por el rey 
de los deportes, ya que a su regreso 
al estadio Revolución lo encontró 
como zona minada, debido a que 
en aquellos tiempos el estadio 
era concesionado al comité de la 
feria mismo que cómodamente 
organizaba jaripeos,  carreras de 
motocicletas y hasta exhibiciones 
de coches, como fue el caso del 
espectáculo de los pilotos de 
Francia. En aquel año Raúl se dio a 
la tarea de trasplantar zacate que 
peloteros de la liga de segunda 
fuerza y algunos profesionales 
como Héctor Serafín, Germán y 
Leopoldo Jiménez acarrearon de 
la Riviera del río Santiago para su 
trasplante en el estadio Revolución, 
que volvió a recuperar su belleza al 

extremo que era comparado con 
campos de la liga del pacifico.
Otro personaje al que hay 
mucho que agradecerles nacido 
en el estado más grande de la 
república Chihuahua, el Profesor 
Nava, quien como maestro de 
educación física llegó al poblado 
de Villa Juárez, donde fundó su 
residencia y desde entonces se ha 
dedicado a la formación de muy 
buenos jugadores de basquetbol y 
Voleibol, aúnque ya se encuentra 
jubilado su amor por el deporte lo 
continua manifestando. 
Haciendo grandes deportistas en 
esta disciplina desde Cañada del 
Tabaco, Otates, Santa Rosa, y Villa 
Juárez, ya que cualquier joven sin 
distingo de sexo desea abrevar 
de sus conocimientos el Profe 
Nava, lo acoge por eso a palacios 
y al profe Nava hay mucho que 
tenemos que agradecerle los 
Santiaguenses por su deseo de 
continuar explotando la cantera 

de deportistas que tenemos en el 
municipio, por lo que no me resta 
más que parodiando al diputado 
federal Noroña, desearles larga 
vida a quienes se significan por 
voltear sus ojos a nuestra niñez, 
reitero larga vida para Nava y para 
Palacios.
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El caso Ayotzinapa sigue y seguirá

EL  RITMO DE LA VIDA

 Advierte el gobernador 
a la UAN que no traten de 

verle la cara de tonto
 

Es comprensible el descontento que 
prevalece entre las madres y padres de 
los estudiantes de la Escuela Normal 
de Ayotzinapa, de los que sigue sin 
saberse de bien a bien de su paradero; 
y más, cuando el pasado jueves 
18 de agosto, el subsecretario de 
Gobernación Alejandro Encinas y, quien 
encabeza la Comisión para la Verdad y 
Acceso a la Justicia que, se estableció 
para ahondar aún más sobre el caso de 
Ayotzinapa, señaló fehacientemente 
que “no hay indicio alguno de que los 
estudiantes se encuentren con vida”.
Claro desazón en el estado de animo de 
madres y padres de estos estudiantes, 
porque queda claro que, para una mamá 
y un papá, su espíritu no descansa 
jamás hasta no saber completamente 
lo que les pasó a sus hijos. Porque 
se ha documentado y sabido que, 
mientras no se sepa de bien a bien qué 
ocurre con un ser querido, prevalece la 
incertidumbre por no saber en dónde 
está, si está padeciendo frío y hambre, 
sufriendo dolor, enfermedad, etcétera; 
caso contrario, cuando se llega a 
identificar el cuerpo ya sin vida de ese 
ser querido, pues así ya desaparece 
esa incertidumbre; pero mientras no 
se compruebe el fallecimiento, siempre 
estará presente la duda de dónde 
estará.
Sin embargo, una cosa sí es más que 
manifiesta, y esto es que, el actual 
gobierno Federal está haciendo mucho 
más que la anterior administración en 
cuanto a la búsqueda y esclarecimiento 
sobre qué pasó en realidad, pues el 
informe que presentó el subsecretario 
Alejando Encinas, si bien deja algunas 
dudas en el aire, se podría decir y 
afirmar que es mucho más completo 
que lo que se llamó como “verdad 
histórica”.
La investigación llevada a cabo por 
Alejandro Encinas, tiene que ir con 
pies de plomo y a tientas, debido 
a que existen ciertos sectores de 
las Fuerzas Armadas, a las que 
pudiera haber incomodado ya el 
que se haya mencionado que hay 
militares involucrados en esos tristes 
acontecimientos generados la noche del 
26 y madrugada del 27 de septiembre 
de 2014; incomodidad y desagrado 
más, cuando se mencionó que se han 
girado órdenes de aprehensión en 
contra de algunos militares y más aún, 
porque se mencionó públicamente 
el nombre de un entonces coronel y 
que hoy es general del ejército. Así 
que, por lo mismo, Alejandro Encinas 
tiene que ir con tiento y que tal vez 

por esto, no mencionó claramente 
a quien encabezaba en la pasada 
administración la Secretaría de la 
Defensa Nacional y ni al entonces 
presidente de la República, Enrique 
Peña Nieto, a sabiendas que, el 
entonces procurador ahora detenido, 
Jesús Murillo Karam, no se mandaba 
solo y ni los demás mandos superiores, 
medios y menores.
Tal vez de ahí provenga el descontento 
de los padres y madres de los 
estudiantes desaparecidos, porque a 
la mejor querían que de una vez por 
todas se acusara a las cabezas de la 
pasada administración Federal, algo 
que posiblemente hubiese calmado 
un poco más los ánimos de dicho 
descontento, pues lo que se quiere es la 
certeza absoluta de que haya culpables 
visibles y no nada más de oídas, tal y 
como se ha hecho hasta hoy.
Ahora bien: si como afirmó en señor 
Encinas de que no hay indicio alguno 
de que sigan con vida los estudiantes 
desaparecidos, esto podría ser lo más 
probable, debido a que el subsecretario 
de Gobernación no se hubiera echado 
ese trompo a la uña de no estar ya 
plenamente convencido y a sabiendas 
del dolor que estas palabras causarían 
a mamás, papás y demás familiares 
de estos estudiantes. Y todo porque 
se entiende que se intensificó la 
búsqueda e identificación de posibles 
restos en varias partes de la zona 
en donde pudieron haber llevado 
a dichos estudiantes. Y, además, 
porque en caso de que estuvieran 
ocultos en algún lugar, de un modo u 
otro ya se sabría, pues como se dice 
coloquialmente: no hay nada oculto 
bajo el Sol; alguien ya habría pasado 
alguna información respecto a algún 
posible lugar en donde tuvieran las 
autoridades a presos con vida en casas 
de seguridad, prisiones clandestinas, 
etcétera. Así que la posible certeza 
con la que afirmó Alejandro Encinas de 
que no hay indicio alguno de que sigan 
con vida los estudiantes normalistas, 
podría tener una buena base y 
confirmación, porque si, tal y como se 
dice de que existe la posibilidad de que 
fueron disueltos en ácido, cremados 
y hasta tal vez descuartizados, a casi 
ocho años de distancia, es obvio que 
los restos, en caso de que los haya 
habido, ya el mismo tiempo los disolvió 
aún más.
Así que, lo que se espera por gran parte 
de la ciudadanía, es de que se llegue a 
algo claro.
Sea pues. Vale.

Por Pepe Reyna

Muy difícil  es la situación en que 
se encuentra la nueva rectora 
de la Universidad Autónoma 
de Nayarit, Norma Galván, 
luego de que por un lado le 
advierte el gobernador Miguel 
Ángel Navarro Quintero que 
a él no le van a ver la cara de 
tonto quienes manejan a esa 
institución, en tanto que Galván 
seguramente que no podría 
librarse de las presiones que 
grupos universitarios ejercen o 
han ejercido sobre los sucesivos 
mandos de la propia Universidad.
Cansada ya la sociedad nayarita 
de la contínua corrupción en que 
se ha visto envuelta la propia 
UAN, al grado de que esta se 
hunde cada vez más en una crisis 
económica que amenaza con 
sepultarla, ha sido el gobernador 
Navarro Quintero quien se ha 
atrevido a poner un hasta aquí 
al desfile de rectores que han 
sucumbido ante las presiones 
de quienes han manejado a sus 
anchas a la ahora desafortunada 
Universidad pública de Nayarit.
No ha cesado el mandatario 
estatal en advertirle a la recién 
estrenada rectora que con él no 
van a jugar, como se presume 
que lo han hecho sus antecesores 
con otros gobiernos nayaritas.
De manera reciente, Navarro 
le pidió a Galván, entre otras 
cosas, la necesaria transparencia 
en el manejo de los recursos 
económicos al interior de la 
UAN y que ponga freno de una 
vez por todas a los privilegios de 
líderes sindicales universitarios, 
que no permita que estos la 
tomen como rehén, así como el 
fin de las herencias de plazas de 
trabajadores de la institución en 
favor de familiares, compadres, 
amigos y de todos aquellos que 
le traten de imponer.
Igual la emplazó a desaparecer 
las cuotas obligatorias que 
los propios líderes influyentes 
imponen a los aspirantes a 
ingresar a las diversas carreras 

de la misma UAN para que 
puedan ser aceptados, y de paso 
urgió a la rectora a que termine 
con la venta de sustancias 
prohibidas al interior de la UAN.
De no ser atendidas estas y 
otras peticiones – advirtió el 
propio Navarro Quintero-, que se 
olvide la rectoría de los apoyos 
del gobierno y que se busquen 
otro tonto, además de que los 
malos manejos en la Universidad 
serían denunciados ante las 
autoridades correspondientes.
Hace poco tiempo, la misma 
rectora Norma Galván aseguró 
que la UAN ya no tendría 
problemas económicos de fin 
de año, que tendría manera 
la Universidad de lograr un 
crédito para poder cumplir 
con los pagos obligatorios de 
diciembre próximo, aunque 
posteriormente hizo notar 
ella misma que la caja de la 
institución contaría con recursos 
hasta octubre. O sea, lo mismo 
que ha venido sucediendo 
desde que se fue Juan López 
Salazar:  escasez de dinero y 
urgente necesidad de éste para 
la segunda quincena de octubre; 
solicitud de un crédito para poder 
cubrir los sueldos del mismo 
octubre y de noviembre, así 
como para sueldos, prestaciones 
y aguinaldos de diciembre, y 
el resultado, un adelanto del 
presupuesto universitario del 
siguiente año, y vuelta a lo 
mismo.
Cualquier crédito al respecto le 
sería descontado a la UAN al 
inicio de 2023, lo que se reflejaría 
en la falta de dinero a partir del 
siguiente octubre y final de 
año. Y todo por el despilfarro 
acostumbrado y la falta de 
orden y honestidad en el manejo 
de los fondos de la Universidad. 
De ahí la advertencia de 
Navarro Quintero a la Galván 
sobre un posible caso omiso a 
sus indicaciones: Cero apoyo 
en adelante, “búsquense otro 
tonto”, y denuncia segura ante 
las autoridades.

DIMENSIÓN POLÍTICA 
Por EZEQUIEL PARRA ALTAMIRANO

Nuestra visita de ayer a la presidenta del sistema DIF
Doctora Beatriz Estrada Martínez, eficiente y atenta
La invitamos a un desayuno y diálogo con la UCAN

Fue acompañada por el director general, Mauro Lugo
Supimos de un caso de injusticia que deberá resolverse
Alba Cristal Espinoza, gobierno digital en Guanajuato 

CON EL SUPREMO interés de saludarla e invitarla a 
un desayuno de trabajo con la Unión de Columnistas y 
Articulistas de Nayarit (UCAN) ayer fuimos amablemente 
recibidos en su oficina por la doctora Beatriz Estrada 
Martínez, presidenta del Sistema DIF Nayarit y 
Voluntariado, a quien amablemente acompañó nuestro 
estimado amigo de hace más de 30 años, Mauro Lugo 
Izaguirre, director general de la Institución.
Nos llamó la atención a mi esposa Martha M. González 
Sosa y a quien esto escribe la calidad humana de la señora 
esposa del gobernador Miguel Ángel Navarro Quintero, 
por su sencillez, capacidad para escuchar y resolver con 
reflexión cuidadosa lo que se le plantea.
Mujer conocida por su respetuoso trato a las familias 
de menores recursos de la entidad y su muy solidaria 
predisposición para ayudar, hemos sabido de numerosos 
eventos en que, apoyada en todo por su esposo el 
mandatario estatal, ha salido en defensa de quienes son 
víctimas de atropellos e injusticias, avalando en los hechos 
su perfil humano y profesional desde el 19 de septiembre 
del año de 2021 en que se hizo cargo de la Institución 
dedicada a la asistencia social y la familia.

SALUD PARA TODOS
Tras escuchar de nosotros las razones por 
las que deseamos tenerla frente a más de 
25 periodistas de prensa escrita, radio, TV 
y portales de internet de la entidad que 
componemos la UCAN, sea en un desayuno de 
trabajo o simplemente frente a un refresco para 
conversar con ella de sus logros en beneficio 
de millares de familias de los 20 municipios 
nayaritas, así como cambiar impresiones en 
relación a lo mucho que el presidente Andrés 
Manuel López Obrador ha venido apoyando 
a Nayarit tanto en el nuevo Sistema de Salud 
planteado con mucha experiencia por el 
doctor Miguel Ángel Navarro Quintero y otros 
beneficios más...
Y que el Presidente al saber de lo valioso de 
las ideas plasmadas lo adoptó como suyo 
para instalarlo con su respaldo no solamente 
en Nayarit sino en todos los estados de la República con 
el reconocimiento a todo el personal médico que así ha 
visto respetados sus derechos de base y reconocidos sus 
años de antigüedad, la doctora Beatriz no nos respondió 
rápidamente en sentido afirmativo, aunque sí nos dio 
la certeza de que en los próximos días sabremos de su 
respuesta a través de nuestro amigo Mauro Lugo.
   
FAMILIA DESPOJADA DE
SU HUMILDE VIVIENDA
Por la importancia del tema, debemos decir que antes de 
ser recibidos primero por Mauro Lugo y más tarde por 
la presidenta del Sistema DIF Nayarit, conversamos de 
cerca con una mujer de unos 40 años de edad a quien 
acompañaban dos pequeñas hijas de seis que en total 
ha procreado con su marido, un trabajador plomero, una 
de diez años que cargaba en brazos a una hermanita de 
apenas 10 meses de edad.
Aquella señora nos relató el grave problema que enfrenta 
junto a los suyos desde el sábado 6 de agosto, fecha 

en que un tipo en plena soberbia, aprovechando la 
ausencia de la familia en el departamento del INFONAVIT 
“Las Brisas” en Tepic que ocupaban desde hace años, 
literalmente irrumpió derribando la puerta y volviéndola 
a colocar con chapa y cerradura nuevas, se encerró con 
todos los enseres propios de ella y sus hijos, incluyendo las 
pertenencias de su marido, incluyendo sus herramientas 
de trabajo de plomería, y es fecha que no han podido 
obtener el apoyo de la Fiscalía General del Estado, a pesar 
de las numerosas veces que ha acudido a las oficinas 
para entrevistarse con el fiscal, Petronilo Díaz Ponce 
Medrano, quien según afirma la señora perjudicada, no 
se ha dignado a recibirla y por lo tanto han tenido que 
peregrinar de casa en casa con algunos familiares, y como 
si fuera una simple limosnera rogar que le presten o les 
regalen ropa pues el tipo que invadió su departamento, 
quien asegura que lo compró en 110 mil pesos en una 
subasta celebrada en Compostela, hasta la fecha nadie 
ha querido apoyarla ni a ella ni a su marido y por lo tanto 
el tipo asegura que ese es su departamento y nadie podrá 
sacarlo de ahí.

Enterada la señora perjudicada que en unos minutos más 
habría de recibirnos la presidenta del Sistema DIF, doctora 
Beatriz Estrada Martínez, con lágrimas en los ojos nos 
rogó le pidiésemos en su nombre que hiciera el favor de 
recibirla, lo que al despedirnos tanto de la doctora Beatriz 
como de su colaborador Mauro Lugo, así lo hicimos 
comentándole el drama y la injusticia que enfrenta, por 
lo que no dudamos que sabiendo la calidad humana de la 
doctora, con toda seguridad la escucharía y por supuesto 
intervendría a su favor.

ALBA CRISTAL Y LA COPECOL
En otro orden de cosas y para despedirnos, ya lo decíamos 
ayer que la diputada líder de la 33 Legislatura, Alba Cristal 
Espinoza Peña anda como niña con juguete nuevo tras 
resultar electa Vicepresidenta Regional para los estados 
del occidente del país por parte de sus compañeros 
legisladores durante la Asamblea Nacional celebrada por 
la COPECOL los días viernes y sábado últimos en Bahía 
de Banderas, lo que le permitirá moverse por todas estas 

entidades para impulsar sus aspiraciones políticas en 
relación a la posibilidad de hacerse de una diputación 
federal, quizá perteneciente al Distrito Electoral con 
cabecera en Compostela, Nayarit.

ALBA CRISTAL, 
VIENTO EN POPA
El caso es que con diversas temáticas legislativas sobre 
la mesa y logrando los mejores acuerdos para avanzar en 
una mejor cultura parlamentaria y en la aprobación de 
reformas Constitucionales que beneficien a los estados 
y el país, concluyó con éxito la XV Asamblea Plenaria de 
la COPECOL.
La presidenta del Congreso de Nayarit, diputada Alba 
Cristal Espinoza agradeció y reconoció el trabajo de cada 
legislador, anticipó que en la 33 Legislatura nayarita 
“seguiremos replicando las voces de nuestra ciudadanía, 
no olvidemos nuestro origen; debemos reivindicar y 
dignificar la función pública, estamos muy contentos 
y seguiremos sumando esfuerzos para que esto sea 
realmente una realidad”.

EL GOBIERNO DIGITAL SERÁ
IMPULSADO EN GUANAJUATO
Mencionó que “Nayarit es ejemplo en leyes 
innovadoras y una de ellas es la Ley de 
Gobierno Digital, la platicamos en el Congreso 
de Guanajuato y a partir de ahí fue la apertura 
para que hoy estén llevando foros a fin de 
poder también implementar la Ley de Gobierno 
Digital, y eso habla de la retroalimentación 
que tenemos entre Congresos para seguir 
enalteciendo el trabajo legislativo”, enfatizó 
Espinoza Peña.
Con más mujeres en el poder, dijo, “el 
compromiso es garantizar una vida sin 
violencia en todas sus formas y en todas sus 
expresiones, castigar a los agresores, acabar 
con la discriminación y escuchar a todas las 
mujeres, a eso hay que comprometerse, 
consolidar viejos anhelos de las mujeres de 
todo este país”.

GRATITUD DE GUANAJUATO
La presidenta de la COPECOL, diputada Irma Leticia 
González Sánchez agradeció la hospitalidad del 
Congreso de Nayarit, “estuvimos todos los 32 Congresos 
representados aquí, nunca nos habíamos reunido todos 
y por primera vez vienen diputadas de partidos locales e 
independientes, porque aquí tienen cabida todos y todas, 
la apertura es para todos”, afirmó.
Conviene decir, en abono a la buena organización del 
evento, que durante los dos días de la XV Asamblea Plenaria 
de la Conferencia Permanente de Congresos Locales 
(COPECOL) las y los legisladores estuvieron presentes 
en conferencias con ponentes de talla internacional para 
avanzar en una mejor cultura parlamentaria.

¡CONSUMATUM EST! 
¿Alguna opinión? Escríbame:
ezpa70@yahoo.com.mx
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Eugenio Derbez tuvo un accidente, sufrió lesiones 
delicadas y entrará al quirófano: Alessandra Rosaldo

Familiares de mineros atrapados 
aceptan abrir tajo para localizarlos
 

Se informó que la operación 
es complicada, pero no 
compromete su salud
El comediante Eugenio Derbez 
sufrió un accidente con 
lesiones delicadas, por lo que 
tendrá que  someterse a una 
intervención quirúrgica.
Así lo informó un comunicado 
difundido en las redes verificadas 
del también actor, compartido 
junto a su  esposa Alessandra 
Rosaldo.
Informó que la operación 
es complicada, pero no 
compromete su salud.
Esto fue lo que comunicó la 
pareja:
A través de este medio, quiero 
informarles que hace un par de 

días Eugenio tuvo un accidente.
Él está bien, sin embargo 
las lesiones que sufrió son 
delicadas y en las próximas 
horas tendrá que ser intervenido 
quirúrgicamente.
La operación es muy complicada, 
mas no compromete su salud. El 
proceso de recuperación será 
largo y difícil, ya que deberá 
estar varias semanas en reposo 
y después someterse a terapias 
de rehabilitación.
Para nosotros es muy 
importante comunicarles por 
nuestra propia voz la situación 
familiar que estamos pasando, 
ya que sabemos el cariño que 
nos tienen.
En este momento, la prioridad 

es enfocarnos en este proceso 
para que Eugenio pueda salir 
adelante, tomándose el tiempo 
que sea necesario para hacerlo.
Tengo algunos compromisos 
de trabajo por cumplir que no 
puedo cancelar, pero les pido con 
mucho amor, que lo que quieran 
saber sobre este tema, me 
permitan comunicarlo a través 
de mis redes sociales.
Eugenio estará recuperándose 
y quizá por un tiempo esté 
alejado de sus redes sociales y 
los medios.
Gracias por siempre estar cerca 
de nosotros. Sé que con la buena 
energía que estarán enviándonos 
y con el favor de Dios, Eugenio se 
recuperará muy pronto.

Familiares de los diez mineros atrapados 
desde el 3 de agosto en la mina de carbón El 
Pinabete, habrían llegado a un acuerdo con 
el gobierno federal para la habilitación de un 
tajo a cielo abierto en un intento por llegar a 
los trabajadores, lo cual tardaría al menos seis 
meses y recibir una indemnización cuyo monto 
todavía se desconoce.

La Coordinadora Nacional de Protección Civil, 
Laura Velázquez, aseguró que las familias de 
los carboneros están de acuerdo en el plan y 
la habilitación del tajo estará a cargo de la 
Comisión Federal de Electricidad, e iniciará 
“dentro de dos días”, lo cual sería el miércoles 
de esta misma semana.
“Ya hay acuerdos (…) llegamos a un acuerdo 
el día de hoy (lunes) que se consolidó de una 
manera muy importante; se va a realizar el tajo 
a cielo abierto, empezamos ya, cuanto antes, 
acabo de tener incluso una llamada telefónica 
con el licenciado Bartlett, así es que estaremos 
en un par de días tal vez iniciando con este gran 
proyecto.
“Es una obra de ingeniería magna, muy 
importante, además todo esto, concluyendo 
el tajo se hará el memorial como ellas (las 
familias) lo solicitaron; quieren algunos detalles 
específicos, sin problemas, e indemnización por 
supuesto, a todo vamos a dar cumplimiento, va 
a ser lo mismo para las diez familias; no tengo 
la cantidad, pero es una indemnización muy 
seria y digno para estos hechos lamentables 
que hemos vivido”, aseguró.
Dijo que habilitar el tajo llevaría seis meses para 
llegar a las galeras y dar paso a la búsqueda y 
rescate de los mineros, que podría tardar otros 
cinco meses, según las condiciones del terreno.
El domingo por la noche, familiares de 
los mineros atrapados aseguraron que la 

Coordinadora Nacional de Protección Civil, 
Laura Vázquez, les informó que se suspenderían 
los trabajos y dejarían sepultados en el lugar a 
los trabajadores para construir un memorial.
Ente tanto, el gobernador del estado, Miguel 
Ángel Riquelme Solís, aseguró que no hay 
información oficial sobre el futuro de la mina, 
o la habilitación del tajo abierto para tratar de 
encontrar a los diez trabajadores atrapados 
desde el 3 de agosto; tampoco, sobre la 
supuesta indemnización que recibirán los 
dependientes económicos de los mineros.
Sin embargo, anticipó que su gobierno 
respaldará la decisión que las familias tomen.
Riquelme dijo que no existe un documento 
firmado donde se mencione el futuro de la 
mina y de los obreros.
“Han estado diciendo primero que no estaban 
de acuerdo en el en el tajo a cielo abierto y 
de manera posterior se crearon ahí algunas 
condiciones que pudieran las familias aceptar, 
más yo no tengo realmente ni un escrito ni 
tampoco datos que pudieran arrojar que así sea 
o que realmente las familias hayan aceptado 
eso”, señaló.
Dijo que el gobierno del estado apoyará la 
decisión de los familiares.
“Mi gobierno estará apoyando la decisión que 
tomen las familias y que de alguna forma han 
estado en coordinación con el gobierno federal”, 
señaló.

El “Pipiripau” 
dice que debe 
regionalizarse 

programa de vedas 
de camarón

Con capacitación constante, 
la seguridad en Nayarit se 

garantiza: Navarro Quintero

Con éxito concluyó 
la asamblea 

plenaria de COPECOL

Reforzadas fronteras 
nayaritas para 

evitar ingreso de la 
delincuencia: Jorge Benito

Geraldine 
Ponce arranca 

Operativo 
“Salvando Vidas”

Eugenio Derbez 
tuvo un accidente, 

sufrió lesiones 
delicadas y entrará 

al quirófano

Nayarit necesita de una Policía profesional, 
capacitada y actualizada para salvaguardar los 

derechos de todas y todos”.

(P-3)  (P-3)  

Diputadas y diputados 
de los 32 estados 
del país estuvieron 
presentes 
“Seguiremos replicando 
las voces de nuestra 
ciudadanía:” Alba Cristal

(P-14)  (P-14)  (P-11)  (P-11)  

(P-6)  (P-6)  (P-4)  (P-4)  
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